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NO SE lo digan a nadie pero la refinería de Tula nomás
rio pasó el examen en temas de contaminación y man
tenimiento qué hizo lina empresa privada contratada
por Pemex
QUIENES CONOCEN el dichoso reporte sobre la
contaminación que genera la planta de Petróleos
Mexicanos dicen que la empresa se negó a aceptar
las recomendaciones hechas por analistas externos en
cuanto al tema de las emisiones que ahogan a la CDMX
De hecho la paraestatal le pidió a la empresa consultora
que sus observaciones sobre la gran contaminación que
genera la planta en Tula se las guardara
EL PUNTO es cuánto seguirá Pemex tratando de
ocultar los problemas que les detectó la empresa que
contrató para asesoría a la cual le pagan bastante bien
y no la pelan

SERÁ el sereno pero el plantón qué bloquea Insurgen
tes a la altura de Xola sigue y el jefe de Gobierno Martí
Batres nomás no ha podido explicar cuándo cómo y
por qué se contaminó el agua potable y sobre todo con
qué sustancia

PESE A que el agua que sale por las llaves de la alcaldía
Benito Juárez literalmente se prende con un cerillo
el encargado del gobierno capitalino sigue sin recono
cer la validez de los reclamos de quienes reciben en sus
casas agua con sabor y olor a diesel
LOS AFECTADOS por el agua contaminada requieren de
precisiones para tomar medidas de atención a su salud
Y la población capitalina requiere la certeza del manejo
adecuado del sistema de agua en toda la CDMX
LO MENOS que se espera es que una autoridad niegue lo
que es evidente para los vecinos Y sobre todo que siga
queriendo engañar a quienes padecen la falta de agua
limpia acusándolos de ser opositores a su gobierno

LOS que siguen sin ver su suerte son exportadores e in
dustriales de Matamoros con los larguísimos tiempos
de espera en la aduana para cruzar a Estados Unidos
HARTOS de la situación que ninguna autoridad resuel
ve de plano señalaron que la falta de capacitación y
conocimiento de la ley por parte de los militares a car
go de la Aduana podrían ser un factor de los retrasos
MÁS CLARO no lo podrían decir Ahora es cosa de espe
rar a que los militares que manejan la aduana despier
ten de su sueño y comiencen a darse cuenta de lo que
realmente significa el comercio mundial para México
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VAYA VAYA ahora Morena esta molesto con las au
toridades electorales de Jalisco Resulta que Mario
Delgado el dirigente nacional morenista se lanzó don
todo acusando a la máxima autoridad estatal electoral
de actuar de manera parcial en contra de ese partido

LA REALIDAD es que en ese estado el IEPC negó el
registro a algunas planillas de la 4T que no cumplieron
con los requisitos básicos Pese a que los morenistas sa
ben que fallaron ahora andan diciendo que la autoridad
electoral está en su contra Ay pobrecitos
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La batalla legal del exministro zaidívai
contra la presidenta de la Corte

Ayer el exministro presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación Arturo Zaldfvar
aseguró a través de sus redes sociales que el máxi
mo tribunal dél país carece de un marco jurídico
para sancionarlo en caso de que proceda la investi
gación en su contra Sin embargo en la Suprema
Corte aseguran que tienen otros datos Explican
que sí se pueden iniciar investigaciones por denun
cias anónimas pues fue precisamente durante la
presidencia de don Arturo en noviembre del 2020
cuando se reformó un Acuerdo General del Pleno
del Consejo de la Judicatura Federal para que ante

una queja o denuncia que ad
viertan indicios de conductas
probablementeconstitutivasde
responsabilidad administrativa
se podrá ordenar la practica de
investigaciones Eso sin contar
que el mismo acuerdo reconoce
la viabilidad de las quejas o de
nuncias anónimas En otras pa
labras se otorgó desde entonces
a la presidencia de la Judicatura
la atribución de ordenar investi

gaciones cuando de las circunstancias de tiempo
modo y lugar se desprendan indicios de conductas
probablemente contrarias a la legalidad o la Consti
tución Lo que sí es una realidad es que en la Ley
Orgánica de la Corte no hay un marco jurídico para
sancionar a un ministro en retiro habla de respon
sabilidades y sanciones a faltas de los ministros
Así que la batalla legal que se avecina en caso de
que se determine que se incurrió en algún ilícito
sera inédita y de pronóstico reservado pues en un
lado estará el expresidente del máximo tribunal y
del otro la actual titular del Poder Judicial la mi
nistra presidenta Norma Pifia

Norma

Piña

Fox hace un Fox
Ayer el expresidente Vicente Fox subió a su

cuenta de X un video de Diego Fernández de
Cerollos en el que llama a no votar por los aspi
rantes de Morena pero nos hacen ver el video es
de antes de la elección de 2021 Fox celebró el
pronunciamiento del Jefe Diego como si lo hu
biera hecho para esta elección federal y nunca hi
zo la aclaración de que se trataba de una graba
ción vieja Lo que sí hizo Fox fue un Fox

El regreso de los padres
de los normalistas de Ayotzinapa

Ayer los padres y madres de los 43 normalis
tas desaparecidos de Ayotzinapa lanzaron un co
municado en el que llamaron a boicotear las elec
ciones debido a la falta de resultados en las inves
tigaciones para dar con el paradero de sus hijos y
la falta de una reunión con el presidente López
Obrador Cuál será el plan de acción de los pa
dres o en qué estarán pensando Están listos en
el gobierno federal para el regreso de los padres
Finalmente los recibirá el Presidente
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Que sin pena ni gloria con
cluirán esta semana los 41 foros

nacionales regionalesyestatales
convocados por la Cámara de Di
putados para analizar el paquete
de 20 iniciativas del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor incluido su plan C electoral
quebuscaque ministrosymagis
trados sean elegidos porvoto po
pular De hecho hastalaJuntade
Coordinación Política del Sena
do encabezada por el morenista
Ricardo Monreal bateó dos fe
chas de parlamento abierto que
le ofrecieron y con toda discre
ción declinó aparticipar

Que el titular de Hacienda
Rogelio Ramírez de la O inició
enWashington reuniones con el
FMI y el Banco Mundial Entre
otras actividades se reunirá con
el Atlantic Council y el Consejo
de las Américas para enfatizar
el rol de México en el desarrollo

económico regionalyla situación
financieray económica de nues
tro país además de que tendrá
encuentrosprivados conlas prin
cipales calificadoras internacio
nales y participará en la reunión
ministerial del G20 Eljueves por
la noche regresará a México para
acompañaralpresidenteAndrés
Manuel López Obradorel vier

nes a la clausura de la Conven

ción Bancaria deAcapulco

Que en pasillos de la Supre
ma Corte de Justicia de la Na

ción que encabezaNormaPiña
cuentan que la ministra Lenia
Ratres Guadarrama se ha re

unido con otros colegas a fin de
intercambiar puntos devista so
bre los temas que se analizan en
el máximo tribunal Quienes es
tán al tanto de esos encuentros e

incluso aquellos que hanpartici
pado aseguran que han sido muy
productivos pues más allá de la
diferencia de criterios siem
pre será más benéfico el diálogo
que la pulsión de querer cam
biarlo todo cuando se llega a un
nuevo cargo

Que el automóvil de Carlos
Yael Vázquez representante
suplente de Morena ante el Ins
tituto Electoral de CdMx fue
vandalizado este fin de semana
Eduardo Santillán represen
tante titular ante ese organismo
denunció que el hecho ocurrió
cuando sucorreligionario fue ace
narydejó suvehículo estacionado
enlas inmediacionesdeSantaMa
ría la Ribera en la alcaldía Cuau
htémoc y zas que lo chainean
Serábroma o mensaje
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1 Diplomacia económica El secretario de
Hacienda Rogelio Ramírez de la O se lanza

a conquistar Washington con una agenda que
busca posicionar la economía mexicana Bajo los
reflectores de la reunión de primavera del Banco
Mundial y el Fondo Monetario Internacional y con
su participación hoy en la Cámara de Comercio ante
el empresariado estadunidense Ramírez de la O se
dispone a presentar un país de altas perspectivas
económicas para relajar la tensión preelectoral El
perfecto escenario para asegurar que México sigue
siendo uno de los mejores destinos para la inversión
Certidumbre y confianza que cruzan fronteras

2 Fondo de dudas Ignacio Mier coordinador
de los diputados de Morena intenta disipar

la incertidumbre sobre la gestión de recursos
inactivos proponiendo un fondo solidario para los
trabajadores post 1997 administrado por el Banxico
y Hacienda propuesta de Andrés Manuel López
Obrador Según él no se tocarán las afores sólo se
usará un capital semilla de 68 mil millones de pesos
para apoyar a los trabajadores de menores ingresos
al jubilarse Calma los temores sobre la seguridad
de los fondos de retiro Promete protección pero la
pregunta persiste pueden los trabajadores confiar
en que sus afores no serán manipuladas Digan la
verdad

3 Censura institucional El Instituto Electoral

m de Guanajuato quiere ser el nuevo censor
de la democraciamexicana Obligar a medios
a eliminar contenidos sobre disputas políticas
huele a tácticas de control mediático propias de
regímenes autoritarios no de un estado que se

precie de democrático Brenda Canchóla líder del
IEEG parece decidida a erradicar cualquier rastro
de la agresión denunciada por Alejandra Gutiérrez
PAN contra Gerardo Fernández González Verde

justo cuando aspiran a la alcaldía de León Qué
tan peligrosa puede ser una noticia para justificar
la censura Cuidado Eso se llama manosear la
libertad de expresión

4 Guerra interna Hay molestia en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación SCJN y en el

Poder Judicial por el uso electoral de la institución
por parte de la ministra Norma Piña Su alianza
con la oposición y la persecución política en contra
de Arturo Zaldívar deja al Poder Judicial en una
posición muy vulnerable frente al inminente triunfo
de la candidata de la 4T Claudia Sheinbaum El
proceder de Piña fortalece la idea de que la reforma
judicial es necesaria e inevitable Transparencia
e independencia es lo que urge al interior de ese
poder fundamental para el país
5 Educación hídrica La frase con el agua

m hasta el cuello podría desaparecer del
glosario en un futuro próximo Jesús Sesma del
Partido Verde Ecologista enfatizó la urgencia de
inculcar la educación sobre el cuidado del agua
en el sistema educativo básico de México A raíz

de una preocupación global por el uso sostenible
de recursos propone un cambio radical en la
percepción y manejo del agua Citando ejemplos
internacionales como el programa Water Use It
Wisely de Estados Unidos Sesma argumenta que
inculcar el tema puede hacer una diferencia notable
Su partido no se durmió y ya lanzó una iniciativa
Los otros sirvan de algo
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Pepe Grillo

El trabajo del Tigre
Treinta años de legisladores panistas han
sumido al Distrito electoral federal V de
San Luis Potosí en el atraso Daniel Gui

llén alias el Tigre va por la hazaña de lo
grar un cambio en esa demarcación

La gente está harta de que los dipu
tados llegan ganan y tiran la flojera
durante todo su periodo sin entregar
resultados positivos Ya basta de legis
ladores flojos dice Guillén

Está convencido de que los ciudadanos
de ese distrito que abarca parte de la ca
pital del estado están preparados para vo
tar por un cambio en este caso encabe

zado por el Partido Verde que es el que
abandera Daniel que optimista va por
los 100 mil votos

Quiere dar paso a una nueva etapa po
lítica comandada por jóvenes con ganas
de trabajar

Ayotzinapa semanas difíciles
A partir de mañana los normalistas de
Ayotzinapa intensificarán sus moviliza
ciones de protesta Van dirigidas contra
el gobierno de López Obrador por la in
tención dicen de cerrar la investigación
de los 43 desaparecidos en Iguala sin ha
ber alcanzado la verdad

La idea es empatar las movilizaciones
con las marchas de los trabajadores por
el primero de mayo y aunque habrá pro
testas en diversos lugares se concentran
sobre todo en la CDMX

En todos los frentes la pregunta es
la misma Qué impacto tendrán los
quince días de protesta en las campa
ñas electorales Lo indiscutible es que
hay entre los padres de los normalistas
y el gobierno un virtual rompimiento

Por su fuera poco Jesús Murillo Ka
ram ya salió de prisión y está en domici
lio de Las Lomas por lo que el gobierno

no tiene nada que presumir

Qué sigue en Campeche
Ya no funciona a la gobernadora Layda
Sansores su estrategia de minimizar y
burlarse de las marchas de protesta en su
contra allá en Campeche

Cada nueva marcha es más numero

sa que la anterior Aunque el origen del
descontento es una rebelión del cuer

po de policía lo cierto es que la gente
concentra su enojo en la gobernadora
y exige su salida

Las personas que protestan se han
cuidado de no acercarse a ningún par
tido político pero la oposición está de
plácemes La crisis de la policía los pue
de regresar a la jugada antes de lo que
pensaban

Laspensiones a la Suprema
A la intención de la 4T de echarle ma

no a pensiones no reclamadas todavía le
falta recorrer un largo trecho El prime
ro es responder unas simples pregun
tas Ya buscaron a los titulares de esas

cuentas abandonadas Les escribieron
les hablaron los buscaron en sus domi
cilios Los van a dejar sin pensiones
sin avisarles

El PRI ya dijo que prepara una ac
ción de inconstitucionalidad de modo

que el tema rebotará hasta la Suprema
Corte El de las pensiones es un tema
toral que requiere una reflexión na
cional no se pueden tomar decisiones
sobre las rodillas en plena coyuntura
electoral

Tal vez la intención de la 4T sea bue

na pero parece mala y en política lo que
parece es

pepegrillo crornea com mx

 .  2024.04.14



Frenan

competencia

Si de cumplir con la promesa
de barrer las escaleras de

arriba hacia abajo se trata hay
que voltear a ver al Instituto
Politécnico Nacional pero no
al equipo del director general
Arturo Reyes Sandoval Nos
cuentan que el área de Quejas

de Denuncias e Investigaciones
del Órgano Interno de Control
a cargo de Roberto José Luis
Santeliz Álvarez encontró que
Juan Manuel Padrón Bri

biesca jefe de Departamento
de Adquisiciones Gerardo
Alfredo Icaza Palacio jefe de
la División de Adquisición
de Bienes y Servicios y José
Alonso García Salazar director

de Recursos Materiales e In
fraestructura cometieron faltas

administrativas por limitar la
competencia en la contrata
ción del servicio de limpieza
2023 al agregar peticiones
que superan lo contenido en el
Contrato Marco elaborado por
la Secretaría de Hacienda para
este servicio

Debido a esto se espera un
castigo ejemplar además de in
vestigaciones sobre la supuesta
participación en este caso del
secretario de Administración

Javier Tapia señalado de
beneficiar a empresas de José
Juan Reyes Mote como Armot
Seguridad Privada y Servicios

Institucionales

No quieren máserrores

Nos cuentan que sigue la polémica
porlasfallastécnicas en el primer
débate presidencial que se llevó
a cabo en el Instituto Nacional

Electoral y los invitados VIP que
ingresaron a ver en vivo el ejercicio
democrático

Es tal el ruido que esta vez el or
ganismonacionalelectoral quiere
lavar suserrores y busca garantizar
un segundodebate con el mínimo
de errores Habrá que ver cómo les
va después de todas las pifias que
se cometieron el pasado 7deabril
y la presión que ejerció la ciuda
daníapara que ver un verdadero
intercambio de ideas entre los tres

aspirantes a la Presidencia

Avanza Claudia

Nos comentan que la candidata
de la coalición Sigamos Hacien
do Historia Claudia Sheinbaum
Pardo tuvo una muy productiva
gira de trabajo por Baja Califor
nia Además de ser arropada
con la gente de a pie también
fue muy bien recibida por las
altas esferas del empresariado a
quienes les dejó muy buen sabor
deboca

En la entidad que parece que
ya la tiene ganada Sheinbaum
anunció un cablebús para Ti
juana así como diversas obras
que muestran su respaldo a la
gobernadora Marina del Pilar
Ávila Olmeda
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Una cosa es presentar argumentos ante
un juez o magistrado para que considere
el punto de vista de la Fiscalía y otra muy
distinta amenazarlos

Presiones a jueces
En el nuevo gobierno el presidente
de la República no tendrá palomas

mensajeras ni halcones amenazantes
ninguna autoridad encargada

de impartirjusticia será objeto de
presiones ni de peticiones ilegítimas

Andrés Manuel López Obrador
8 08 2018

RIVIERA MAYA El Consejo
de la Judicatura Federal CJF
la institución encargada de la

administración vigilancia y disciplina
del Poder Judicial ha lanzado investi
gaciones sobre tres personas cercanas
al ex presidente de la Suprema Corte
Arturo Zaldívar sobre la base de una
denuncia anónima El propio Zaldívar
no está siendo investigado todavía ya
que una indagación en su contra solo la
puede realizar el pleno de la Suprema
Corte A estos colaboradores se les acu
sa de haber participado con Zaldívar
en un esquema para presionar a jue
ces en confabulación con Julio Scherer
Ibarra entonces coordinador jurídico
de la Presidencia

El propio Zaldívar ha declarado
que en estas acciones hay una inten
cionalidad política hay una revancha
una especie de venganza de parte de
la presidenta de la Corte Norma Pi
fia en contra del presidente de la Re
pública de la 4T Al periodista Ciro
Gómez Leyva en su programa de ra
dio le dijo que la admisión de una
denuncia anónima y sin pruebas es
algo inédito y muy grave Filtrar a los
medios aún más

Los fúncionarios investigados son
Carlos Antonio Alpízar Salazar ex se
cretario general de la presidencia del
CJF y actual jefe de la Unidad de De

sarrollo Democrático de la Secretaría
de Gobernación quien presuntamente
intimidó a jueces y magistrados para
tomar resoluciones acordes con los de
seos del gobierno se le acusa también
de enriquecimiento ilícito corrupción
y violencia sexual Edgar Manuel Bo
nilla del Angel ex titular del Instituto
Federal de Especialistas de Concursos
Mercantiles supuestamente coaccionó
a proveedores de Pemex para decla
rarse en quiebra A Netzaí Sandoval
Ballesteros ex director del Institu
to Federal de la Defensoría Pública y
hoy secretario de Estudio y Cuenta de
la ministra Lenia Batres se le respon
sabiliza de ejercer presiones sobre los
defensores públicos

La denuncia es efectivamente
anónima pero cita decenas de casos
de jueces y magistrados con nombre y
apellido El propio Zaldívar cabe aña
dir modificó en 2021 un acuerdo del
CJF para poder realizar investigacio
nes por denuncias anónimas y durante
su mandato como presidente del CJF
ordenó 283 de ellas Hoy no puede de
cir que no son válidas

La situación de Zaldívar se compli
ca porque el presidente López Obra
dor ha hecho confesión pública de
que le pedía al entonces presidente
de la Suprema Corte intervenir en los
casos que su gobierno consideraba de
interés Se hablaba con él afirmó el
21 de febrero y él pedía respetuoso
de las autonomías de los jueces pero
pensando en el interés general pen
sando en la justicia en proteger a los
ciudadanos ante el crimen hablaba
con el juez y decía Cuidado con esto
Entonces él ayudaba

Una cosa por supuesto es presen
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tar argumentos ante un juez o magis
trado para que considere el punto de
vista de la Fiscalía y otra muy distinta
presionarlos o amenazarlos para que
ofrezcan las decisiones que el gobier
no quiere Como en cualquier investi
gación habrá que ver las pruebas que
se aporten Hay que respetar en estos
casos como en todos la presunción
de inocencia

Pero pretender detener la investi

gación antes de que inicie es inacep
table Son demasiados los casos en
los que se han advertido presiones a
los juzgadores como para no realizar
una investigación para determinar si
se ha violado o no la ley Es claro que
esto enfurecerá al presidente López
Obrador y lo impulsará a aumentar
sus esfuerzos para acabar con la in
dependencia del Poder Judicial pe
ro la Corte y la Judicatura no pueden

salir ahora con el cuento de que la ley
no es la ley

IRÁN ISRAEL
La escalada bélica entre Irán e Israel
debe preocupar a toda la humanidad
La muerte y la destrucción afecta
rá como siempre a inocentes Pero
los gobiernos siguen haciendo gue
rras para conseguir apoyos políticos
internos
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A Layda ya no la quieren los campechanos
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/a-layda-ya-no-la-quieren-los-campechanos/

El sábado por la tarde tuvo lugar una manifestación multitudinaria e histórica en la ciudad
de Campeche. Más de 20 mil personas recorrieron el antiguo malecón de este puerto
amurallado para apoyar el paro de los policías estatales que cumple ya un mes sin
solución ni respuesta del gobierno estatal. Lo que empezó como un movimiento de
protesta de los uniformados, para exigir la destitución de la controvertida secretaria de
Seguridad estatal, Marcela Muñoz, se transformó ya, según se vio el fin de semana, en
una movilización inédita en tierras campechanas, en un movimiento social y político que
ahora también pide la renuncia de la gobernadora morenista, Layda Sansores, quien se
negó a atender la principal demanda de sus policías y, por defender a su polémica
secretaria, hoy también le piden su cabeza.

Miles de familias de campechanos que salieron a respaldar y apoyar el paro policíaco y
las demandas de su pliego petitorio, coreaban al unísono la tarde del sábado en las
impresionantes imágenes que llegaron desde Campeche: “El pueblo pone, el pueblo
quita”, algo que por cierto suele repetir con frecuencia el presidente López Obrador. Y
junto a esos gritos, se repetía fuerte la consigna “¡Fuera Marcela!” y “¡Fuera Layda!”,
mientras una mujer campechana en el altavoz le gritaba a la gobernadora, que ha
defendido hasta los dientes a su cuestionada secretaria de Seguridad: “¡Deberías de tener
vergüenza Layda y largarte de una vez con Marcela si tanto la quieres!”.

La megamarcha campechana, que comenzó por la tarde, continuaba ya entrada la noche
con una concentración a la que se sumaron campechanos de todos los sectores y
niveles sociales. El gobierno de Layda Sansores trató de descalificar la movilización
histórica, argumentando injerencia del PRI y el PAN en las movilizaciones, aunque más
allá del posible involucramiento de los partidos opositores, la realidad es que ha sido la
obcecación y la negativa autoritaria de la gobernadora morenista por no atender la
petición de los policías para que despida a Marcela Muñoz Martínez, lo que le ha
complicado las cosas a la mandataria y le ha dado combustible a un movimiento que hoy
ya rebasó con mucho a los policías.

Lejos de sacrificar a una titular de seguridad que no tiene experiencia y ya había sido
cuestionada en su ejercicio, incluso por la Secretaría de Marina, a la que pretendió
quitarles la facultad de patrullar en el mar de Campeche porque quería hacerlo ella con su
policía, Layda Sansores se ha endurecido al estilo del viejo autoritarismo priista que
representaba su padre, el exgobernador Carlos Sansores Pérez. Con tal de no ceder la
cabeza de su “adorada Marcela”, como se refiere ella misma a su secretaria, soltó
millones de pesos para pagarles sobornos a los policías y desarticular el paro, cosa que
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logró sólo a medias, porque los líderes del movimiento, unos 9 policías que se mantienen
firmes en su pliego petitorio, lograron evitar que todos los uniformados se dejaran
sobornar por los pagos y bonos que les ofreció la mandataria.

El tema del conflicto campechano que ha crecido hasta llegar a una movilización como la
del sábado pasado, pocas veces vista en las tranquilas tierras campechanas, ya llegó
hasta el Senado de la República donde la oposición en bloque PRI-PAN y PRD pidieron
analizar la “desaparición de poderes” ante el rechazo popular que crece en contra de la
gobernadora y sus modos autoritarios de responder al paro policíaco. Pero la mayoría de
Morena frenó cualquier intento de desaparecer poderes y en otros estados como
Guerrero; para hacer que la oposición se desistiera de declarar ingobernabilidad en los
dos estados gobernados por morenistas, la bancada oficial subió también una petición
para desaparecer poderes en Guanajuato, gobernado por el PAN, y al final, la Comisión
de Gobernación, salomónicamente decidió la semana pasada desechar las tres
peticiones.

Ensoberbecida porque el presidente López Obrador le ha dado todo su respaldo y ha
dicho el pasdo 27 de marzo que “tiene toda nuestra confianza, porque es una
gobernadora honesta y de buenos sentimientos”, la gobernadora Sansores no ha dado
una razón clara de por qué no quiere o no puede destituir a la titular de la Secretaría de
Protección Ciudadana. Las versiones de una relación de tipo personal entre la
funcionaria, la gobernadora y su esposo Romeo Ruiz Armenta, cobran sustento en una
conversación de whatsapp filtrada en enero de 2023 entre Layda y su antiguo secretario
de Gobernación, Aníbal Ostoa, en la que el funcionario le dice a la mandataria: “Cada día
estoy en una posición más difícil y yo tengo que luchar contra los de enfrente y más aún
con los del equipo, porque todos dicen tener línea tuya y nadie me hace caso. Renato
contra Marcela, Gerardo contra Jezrael, todos los días es problema tras problema”, se
queja el entonces titular de Gobierno.

Y la respuesta de la gobernadora Layda no deja ninguna duda: “Ay Aníbal, no empieces
otra vez con el tema de Marcela, ya sabes que es mi niña consentida; ella se puede ir a
donde quiera, por favor no quiero chismes. Yo sé mi cuento con ella y tú sabes lo apegada
que estoy por culpa de Romeo”. ¿Luego entonces, la razón por la que Layda se resiste y
se niega rotundamente a ceder la cabeza de Marcela Muñoz es un asunto personal?
Porque además de esas razones que nada tienen que ver con el desempeño público de la
funcionaria, hay otras especulaciones que, ante el aferramiento de la gobernadora por
mantenerla, circulan en medios y columnas de Campeche y en las redes sociales: que
Marcela Muñoz no puede ser removida de la Secretaría de Seguridad porque la
gobernadora “vendió la plaza” a un cártel del narcotráfico, aseguran varios
columnistas y periodistas campechanos.
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En todo caso, provocar un conflicto social y político que ha ido escalando en
Campeche, por una mujer, es algo que pareciera sacado de las obras de Homero; pero
dejar que ese conflicto crezca, que ponga en jaque la seguridad de un estado de la
República, y que haga salir a las calles a más de 20 mil campechanos para pedir ya no
sólo la renuncia de la secretaria de Seguridad, sino ahora también la de la cerrada y
autoritaria gobernadora, incluso con el aval del presidente de la República, es algo que
dista mucho de la retórica demagógica de López Obrador y de su 4T que siempre
pregona “que el pueblo manda” y que “el pueblo pone y el pueblo quita”. En Campeche lo
que se observa más bien es el resurgimiento de un sistema autoritario, muy al estilo de la
era priista, en el que, el pueblo puede exigir y manifestarse, puede pedir la salida de una
gobernante, pero el que decide si se va o se queda es el presidente.

NOTAS INDISCRETAS… En un intento por congraciarse con los empresarios a los que
desdeñó y despreció en el arranque de su campaña, negándose a acudir a sus foros y
eventos que la invitaban, la candidata de Morena, Claudia Sheinbaum, tendrá hoy un
encuentro con “empresarias y empresarios” a los que ha convocado a reunirse con ella en
el Hotel Hilton Alameda. A la reunión, que comenzará desde las 10 de la mañana, fueron
convocadas las principales organizaciones y consejos de las cúpulas empresariales
mexicanas y en ella Sheinbaum expondrá sus propuestas para temas como el
nearshoring, la construcción de infraestructura y el impulso a las inversiones privadas.
Veremos la respuesta de los integrantes de la clase empresarial a la convocatoria de la
candidata oficialista, que busca borrar cualquier impresión de desinterés o desdén hacia
los hombres y mujeres del dinero y, por el contrario, dicen en su equipo, intenta “construir
buenas relaciones desde ahora” con el empresariado…Ahora resulta que en el gobierno
de la CDMX, donde no han podido o no han querido resolver las protestas de los
habitantes de Benito Juárez por la contaminación del agua, que ya derivaron en un
plantón, con todo y casas de campaña en la avenida de los Insurgentes, que duró toda la
semana pasada bloqueada ocasionando una grave crisis de movilidad en toda la zona
céntrica de la capital, se dicen sorprendidos de que en este conflicto “hay mano negra”
porque afirman que diputados panistas en la ciudad han instigado a los vecinos a
bloquear las avenidas y hasta les han dado casas de campaña. Primero, cuidado con
descalificar movimientos ciudadanos que luego les crecen como este y los ponen en
jaque, y segundo, ¿acaso el señor Martí Batres, que comenzó sus pininos políticos con el
paro de CEU en los 90, no sabe que las protestas, plantones y otro tipo de
manifestaciones en las que él y el presidente López Obrador son expertos son siempre
movimientos políticos y sí, a veces los partidos o gobiernos se acercan a darles casas y
apoyos económicos, como le dieron a AMLO el gobierno de Camacho en su primer
plantón en el Zócalo con el Éxodo por la Democracia que encabezó desde Tabasco allá
por 1991 y que duró 50 días en el Zócalo, digo por no hablar del plantón de Reforma en
2006 que fue financiado por el gobierno capitalino de Alejandro Encinas? Así que no se
haga el sorprendido señor Batres; se llama política y usted la conoce muy bien… Los
dados abren con Escalera Doble. La semana promete.
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La paradoja del parlanchín
Elmayor daño autoinfligido

del presidente Andrés
Manuel López Obrador

cuyas consecuencias apenas
se van a empezar a cuantiflcar
probablemente es su declara
ción del pasado 21 de febrero
cuando reveló que intervenía
en la Suprema Corte de Justicia
yle pedía al entonces titulardel
PoderJudicial Arturo Zaldívar
que ayudara hablando con los
jueces para que cambiarán sus
resoluciones Ese mismo día tras
la mañaneradonde hizopública
la colusión fe Zaldívarcon él la
consejerajurídica de la Presiden
cia MaríaEstela Ríos le explicó
la gravedad de suspalabras
pero el Presidente se carcajeó
No entendía lo que había techo y
una semana después al tratarde
sofocarel escándalo dijo qae sólo
intervenía enla Corte cuando se
trataba de asuntos dé Estado

Sinver la dimensión de lo que
había dicho construyó inopinada
mente el edificio para la investi
gación más importante que haya
realizadojamás el PoderJudicial
anunciada elviernespasado en
contra de Zaldívaryvarios ex

altos funcionarios dé la Corte
ligados aJulio Scherer ai ese
entonces superpoderoso conse
jerojurídico de la Presidencia por
vulnerar la autonomíae inde

pendencia del PoderJudicial
con la intención de satisfacer in

tereses personales yde terceros
La investigaciónparte de una

denuncia anónima de 32 páginas
presentada después de la reve
lación del Presidente en cuyo
tercerpárrafo señalan como una
confesión de López Obrador su
influencia en decisiones dejueces
ymagistrados del PoderJudicial
federal reconociendo que valién
dose del servilismo de Zaldívar
lo llamaba para que interviniera
en diferentes procesosjudiciales
en beneficio desus intereses
dejando claro que el exministro

sacrificó la independencia del
PoderJudicial a cambio de tener
personalmente el favor del líder
del partidoai el poder ycon
ello asegurar su futuro político y
satisfacer su necesidad de prota
gonismo

Zaldívar en efecto fue pre

miado por el Presidente No logró
que se reeligiera por la enorme
violación a la Constitución pero
cuando renunció a la Corte un
año antes de terminar su pe

riodo para que López Obrador
pudiera colocarsu última minis
tra el Presidente le ofrecióser
secretario de Gobernación en el
gobiernode Claudia Sheinbaum
Zaldívar le dijoque serviríamejor
a sus propósitos para refohnar
elPoderJudicial comoconsejero
jurídico de la Presidencia ylo
mandó a trabajarla iniciativa a su
campaña presidencial

La pesquisa que abrió Herbert
Torres Coello titular de la Unidad
General de Investigación de Res
ponsabilidadesAdministrativas
fue calificada porZaldívarcomo
una cacería de brujas donde
era evidente la intencionalidad
política que buscaba una espe
cie de revancha contra ía 4T Lo
que ocultó Zaldívar es que entre
2019 y2022 se abrieron en su
contra283 investigaciones por
denuncias anónimas que no es un
procedimiento irregular o ilegal
sino que por estatuto deben inda
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garse La ministra presidenta de la
Corte Norma Pina por ejemplo
tiene 68 denuncias anónimas del
año pasadoa la fecha

No deja de ser una ironía que
aquella declaración de López

Obrador se hubiera dado como
reacción a unfallo en tríbuna
les lavíspera que le permitió
áexdirectorde Pemex Emilio
Lozoya continuar su proceso en
libertad por el caso fc Odebrecht
porque ni siquiera reparó en las
contradicciones Lozoya siempre
estuvo libre mientras se defendía
hasta octubre de 2021 cuando la
coíumnista Lourdes Mendoza pu
blicó una fotografía donde estaba
cenando en el mejor restaurantÉ
chino del país lo que provocó
furor ante la percepción de impu
nidad Lozoya además había fra
guado un acuerdo origínaEmente
con Scherer para denunciar a
políticos de renombre delPRI y
del PAN dehaber recibido dinero
te Odebrechtpara campañas polí
tícasa cambiode su libertad

Scherer figuracentraíde la in
vestigación fue quien promovió a
Zalcfoarpara llegara la titularidad
delPoder Judicial yquien lo acercó
con el Presidente Juecesymagis
trados celebraron cuando pre
sentó su renuncia como consejero

jurídico a finés de agosto de 2021
porque decían que se librarían
de las duras presiones que ejercía
para que modificaran fallos o favo
recieran a quienes les indicaba La
denuncia anónima detalla lo que
presumiblemente hacía Scherer
con Zaldívar yen la investigación
determinarán si comose afirma
tenía como subordinado para esos
fines al brazo derecho del exminis
tro CarlosAlpízar

La investigación salpica el co
razón del despacho presidencial
nosólo porque establece a partir
de la denuncia actos de corrup
ción presionesyamenazas pena
les contrajuecesymagistrados
para que no otorgaran amparos
contra el Tren Maya el aero
puerto Felipe Ángeles la Ley de
Hidrocarburos yla leyeléctrica
entrevarle casos de alto impacto
ano porque golpea dos piezas que
fueron fundamentales para López
Obrador en una época marcada
porel terror políticoyjudicial sin
contrapesos Zaldívary Scherer a
quienes señalan de haberse con
fabulado para atentar contra ía
autonomía e independencia de los
titulares de los órganosjurisdic
cionales

Llama la atención en la
investigación sin embargo que

el foco de los presuntos actos de
subordinación de Zaldívar a la
Presidencia se encuentre en casos
relácíónados con concursos mer
cantilesyel Institutode la Defen
soría Pública mencionando con
detallé lospresuntos brazos de
presión del exministro así como
sus operadores juecesymagis
trados con los cuales quedacopar
el Consejo de laJudicatura que
esuna de lasprincipales refor
mas al PoderJudicial que quiere
López Obrador Lo sugerente es
que no se toca en ningún mo
mento al fiscal general Alejandro
Gertz Mañero que sería la pieza
ejecutora para esos arreglos y que
tiene en Scherer a uno de sus dos
más grandes enemigos el otro es
Santiago Nieto yen Zaldívar a
un personaje que se quiso quedar
con su puesto

La investigaciónno puede
verse fuera el contexto electo
raly sacude al Presidente a la
candidata y al exministro Qué
dimensión toma ahora aquel mo
mento en que tras la mañanera
de aquel febrero de 2024 cuando
López Obrador riéndose dijo que
Zaldívar sabría cómo matizar sus
declaraciones y que lo importante
era que no lo agarraran fuera de
base que es lo que sucedió ahora
enel pináculo delpoder

Presidente
construyó
inopinadamente
el edificio para la
investigación más
importante que haya
realizadojamás el
PoderJudicial
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Piña Zaldívar y
la denuncia anónima

Poruna denuncia anónima ante el Con
sejo de laJudicatura Federal la investi
gación al interior del Poder Judicial Fe

deral contra el ministro en retiroArturo Zaldívary
varios de sus excolaboradores clave escandalizapor
laprominencia de dos personajes que han quedado
enfrentados el anteriory la actual titular de uno de
los tresPoderes

Una primera aproximación a tan escandalosa
noticia sugiere intención política motivada por
las críticas despreciativas de Zaldívar a la Supre
ma Corte al PJF y a la mayoría de sus expares en el
pleno del máximo tribunal constitucional sobre
todo a partir de su incorporación al equipo de la
candidata lopezobradorista a la Presidenciay ha
berhecho suyo el proyecto nacional populistade la
cuarta transformación

La denuncia anónimaylapróxima con el nom
bre y apellidos de la magistrada de circuito del
cuarto Tribunal Colegiado Elba Sánchez Pozos
huele a un acuerdo de jueces y magistrados ofen
didos por Zaldívary su gente lo que de paso pone a
prueba a la ministra Piñaporque de no haber dado
curso a la querella habría incurrido en la comisión
del delito de omisión

Las denuncias anónimas en laJudicatura no son

algo nuevo administrativasyjurisdiccionales en
tre 2019 y 2022 suman 283 referidas por ejemplo
amaltratos laborales acosoyprobables actos de co
rrupción relacionados con sentencias pero ningu
na tan relevante como ésta contraun expresidente
de la Corteyel Consejo de laJudicatura Federal

Esto comento Zaldívar con Ciro Gómez Leyva
El miércoles la ministra presidenta de la

Corte admite a trámite esta queja violando toda
la normatividadytodos losprecedentes La regla
que se ha venido imponiendo incluso en la admi
nistración de la ministra Piña es que las quejas
anónimas o que no aportan pruebas no se admi
ten incluso se desechan

No es así impulsado por el entonces ministro
presidente Zaldívar desde 2020 basta que una de
nuncia anónima aporte indiciosconcircunstancias
de modo tiempo yJugarpara que proceda una in
vestigación en laJudicatura

Es una cacería de brujas una especie de inqui
sición Me parece muygrave que se utilicen los me
dios para tratar de desprestigiar Veo que hay pre
ocupación en la oficina de la ministra Piña por el
resultado de la elección que supongo lo danyapor
descontado y tratan de hacer este tipo de golpes
muybajos que me parecen inadmisibles en un Es
tado de derecho e indignos para alguien que repre
sentaalaCorteyal PoderJudicial Ellos tendrán
querealmentehaceruna investigaciónydargaran
tía de audiencia a todas laspersonas que señalan
ahí dijo también Zaldívar y anunció Nosotros
haremos nuestra defensa técnica políticay mediá
tica porque me parece que es increíble que se trate
de manchar la trayectoria de tantas personas que
hemos trabajado conhonorabilidad alo largo de to
das nuestrasvidas

Pero si en rigor no empezó unpreocupante pro
cedimiento inculpatorio qué problema es darle
curso auna investigación
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Zaldívar de la historia a la usténa
Sesabe Unavez llegado a la

cima comienza labajada El
asunto está en saberbajar

algo tan importante como saber
subir El caso de Arturo Zaldívar
es un claro ejemplo En un país
que cuenta con cientos de miles de
abogados Zaldívar llegó a la cima

de la profesión Primero como
ministro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nacióny después
como presidente de la misma
Solamente un puñado de aboga
dos llega a esas cumbres No hay
nada igual en otra profesión con
tal relevancia

Es ocioso querer descalificar
a Zaldívar como abogado Fue
siempre un profesionista distin
guido que destacó por su inteli
genciaycapacidad en la materia
Fue abogado de banqueros en el
tema del Fobaproa Desde mucho
antes de entrar a la SCJN era un
hombre reconocido en su ámbito
yno terna necesidad alguna de
dinero pues en el ejercicio de su
profesión había obtenido suficien
tes recursos para ser considerado
una persona acaudalada

Su ingreso en la Corte fue

una gran noticia para losprogres
que realmente lo alababan por
enfrentar casos emblemáticos
contra elPoderEjecutivo Los
progres dividían su encanto entre
el propio Zaldívaryotro ministro
destacado ynémesis del hoyvo
cero de Claudia Sheinbaum José
Ramón Cossío Todo era felicidad
Zaldívar sabía que formaba parte
de la historia Pero la ambición es
un motor que no se apaga Con
el triunfo de López Obradorel
otrora abogado de los banqueros
mexicanos decidió dar el paso a
la política Serpresidente de la
Corte sí pero también un aliado
del Presidente para colarse a la
actividad política Para qué Eso
lo sabe él pero el resultado no
parece ser muy alentadorpara el
propio expresidente de la SCJN
Nunca se dio cuenta de que el
Presidente no tiene aliados sino
subordinados yrápidamente
quedó colocado en esa lista Su
conversión en militante de la 4T
fue la manera que escogió para
bajar de la cima abogadil

En su descenso Zaldívar
quiso hacer una maniobra para
quedarse dos años más en la

presidencia de la SCJN yservirasí
hasta el final a su líder político El
escándalo que se desató alrededor
de esta intención lo impidió pero
Zaldívarya había dado el paso a la
militancia Renunció tiempo des
pués a su puesto para ingresar a la
política militante Eso no deja de
sorprender Se entiende que todos
tenemos inquietudes pendientes
en la vida A los 63 años donAr
turo decidió que era momento de
salir en la tele de formarparte de
un grupo de políticos yprocurar
alimentar su autoestima que no
había obtenido lo suficiente con
su puesto en la Corte Él sería
soldado de la primera línea Dejó
la historia y encarnó la histeria

Desde hace unas semanas

se oyen en programas de corte
político los grititos histéricos
de un sujeto que denuncia que
lo interrumpen que no lo de
jan hablar que le repongan el
minuto de tiempo Es el licenciado
Zaldívar Con ansias de novillero
para quedarbiencon su ahora
jefa Claudia Sheinbaum Él
quiere pegarles a los enemigos
de ladoctora élpone el pecho
saca el cuchillo está dispuesto a
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revolcarse en el fango para que lo
volteen aver como si fuera líder
juvenily digan qué bueno es
Arturiüo qué valiente yqué capaz
merece estar cerca El problema
es que el exministro Zaldívar le
está costando mucho a la doctora
sin todavía abonarle nada El tipo
está metido ya en escándalos de
gran proporción La mensuali
dad de casi doscientos mil pesos

mensuales que cobra como retiro
de lo cual la propia Sheinbaumya

se desmarcó yahora la inédita in
vestigación que abrió la SCJN por
posibles manejos de corrupción

Las decisiones en lavida
pública tienen costos yno hay
manera de no lastimar a nadie
Cuando uno sube deja heridos en
la subidaycuando se va a bajar
también Creer que Sheinbaum

tiene para pagar los costos de
todos los que se suban a su cam
paña es un error Ella no tiene por
qué pagarporerrores ajenos sin
siquierahabercomenzado Vere
mos hasta dónde alcanza la red
que le pueda lanzarAMLO pero
esa red no parece pescar nada en
la Corte Por lo pronto Zaldívar se
ha convertido en un lastre para la
campaña de Sheinbaum
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No sé cómo puede haber gente que todavía niegue que la
cancha está dispareja en la competencia presidencial O son
ilusos o farsantes

Claro que el terreno de juego está inclinado a favor de
Claudia Sheinbaum

La ventaja más importante es quizá los programas socia
les Este año el gobierno federal repartirá 735 mil millones
de pesos en este rubro Tan sólo en su programa estrella la
pensión para adultos mayores desembolsará 465 mil millo
nes de pesos

Estos recursos son del Estado Sin embargo algo que ha
hecho muy bien la Cuarta Transformación es politizarlos a fa
vor de Morena A pesar de que se tratan de apo
yos generalizados y sin intermediarios existen
los servidores de la nación empleados de la
Secretaría del Bienestar que visitan los hogares
con el fin de facilitar organizar y coordinar a los
derechohabientes de los Programas Integrales de
Bienestar

Van uniformados con un chaleco color guin
da el mismo que utiliza Morena En muchos ca
sos después de la visita de los servidores de la
nación aparecen voluntarios de este partido
que le recuerdan a la gente que estos apoyos son
gracias al gobierno morenistay los invitan a votar
por el partido gobernante

Es tan eficaz la operación política de vincular
a los programas sociales con Morena que mu
chos electores se creen el embuste de que si ganara la opo
sición les quitarían los apoyos

En la última encuesta telefónica de El Financiero levanta
da en marzo aparecieron unos datos muy interesantes 53
de los encuestados reveló que él ella o algún familiar recibía
algún beneficio o apoyo de programas sociales del gobier
no federal De esta población beneficiada 64 dijo que de
llevarse a cabo las elecciones hoy votaría por Sheinbaum y
21 por Gálvez En cambio en el grupo de gente no bene
ficiada la ganadora es Xóchitl con 47 de las preferencias
con Claudia en el segundo puesto con 36

La historia del clientelismo electoral es muy vieja Nos po
dríamos remontar a las épocas de la República romana En el
México del siglo pasado el PR1 refino esta práctica Morena la
copió y potenció llevándola a niveles tan populares que hoy
la oposición ya no sabe cómo trasmitir a los votantes que de
ganar ellos no quitarían estos apoyos

El mismo Marcelo Ebrard en la competencia interna de
Morena denunció que el apoyo a favor de Claudia provenía
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del acarreo de la Secretaría de Bienestar

En suma con dinero de los contribuyentes Morena y su
candidata tienen la cancha inclinada a su favor

Ni hablar de los miles de millones de pesos que llevan
gastados desde el año pasado para promover a Sheinbaum
Tapizaron el país de espectaculares con su imagen Pintaron
miles de bardas Dominaron las redes sociales con publicidad
pagada No fue gratuito en este sentido que Claudia resul
tara la candidata con mayor reconocimiento de nombre en
las encuestas antes que comenzaran las campañas

A eso hay que sumar el apoyo explícito e incondicional
del Presidente a la candidatura de Sheinbaum No sólo se
pasó meses ensalzándola sino que cuando resultó evidente

que Xóchitl sería la candidata opositora lanzó
una campaña negativa en su contra con pruebas
falsas Gracias a AMLO Gálvez se hizo famosa
también pero con atributos negativos que no
se ha podido quitar de encima

Hoy el Presidente sigue en campaña des
de sus mañaneras Como liberal pienso que el
mandatario tiene el derecho a expresar sus pun
tos de vista con toda libertad Lo mismo dije du
rante el sexenio de Fox cuando aquel presidente
defendía velada y oblicuamente al candidato del
PAN Felipe Calderón Peccata minuta frente
a lo que está haciendo López Obrador en la
actualidad

Recordemos que la legislación para silenciar
al presidente en tiempos de campaña electoral

la exigió AMLO y compañía después de las elecciones de
2006 Ahora en la olímpica hipocresía que les caracteriza

se quejan de estas reglas que ellos fomentaron
Es una ley estúpida e iliberal Pero es la ley vigente El

problema es que es inaplicable Las autoridades el INE y el
Tribunal Electoral no pueden callar a un presidente Menos
a AMLO que tiene incontinencia verbal El resultado es que
desde Palacio Nacional se inclina cotidianamente la cancha
a favor de Claudia

La pregunta es si la oposición está documento estos fac
tores uso coercitivo de los programas sociales gasto ilegal
en tiempos no electorales intervención ilegal del Presidente
a favor de una campaña para impugnar el resultado de la
elección y solicitar su anulación Tal y como lo hizo AMLO
en 2006 y 2012 sin éxito pero sí manchando la legitimidad
de los ganadores

La legislación
para silenciar
al presidente
en tiempos
de campaña
electoral la exigió
AMLO después
de las elecciones
de 2006

X leozuckermann
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Nc eo qué la decisión de proceder a realizar una investiga
ción inmediata a partir de una denuncia anónima y sin prue
bas en contra del expresidente de la Suprema Corte Arturo
Zaldívar hoy convertido en uno de los voceros de la campaña
de ClaudiáSheinbaum ayude a la causa de conservar la inde
pendencia del Poder Judicial e impedir la desastrosa iniciativa
que quiere impulsar el presidente López Obrador

La investigación se ve como un golpe político muy simi
lar ajos que utilizó la 4T en estos años de gobierno contra
sus adversarios No desconozco la profunda animadversión
que existe entre el expresidente de la Corte y su sucesora y de
varios otros ministros contra Zaldívar Tampoco la molestia
existente y comprensible porque un expresidente de la Corte
esté impulsando una reforma que de llevarse a cabo implicará
una subordinación de la SCJN al poder político o que Zaldívar
haya saltado con tanta rapidez de la Corte al trabajo partidario

Pero la investigación en cuestión tiene demasiados capítulos
oscuros Primero es una pieza política una especulación que
podría ser parte de un texto de opinión pero no va acompaña
da por pruebas como lo tendría que tener cualquier reportaje
lo que4a vuelve inútil judicialmente pero útil políticamente

Segundo es una denuncia anónima llama profundamente
la atención que se le atienda apenas un día después que se
presentó y sin pruebas que la sustenten Tercero mete de lle
no al Poder Judicial en una crisis en la que ya estaba pero que
ahora estalla públicamente y eso trasciende a Zaldívar Alpízar
y otros mandos de la Corte y llega a jueces y magistrados

El Poder Judicial se mantuvo con un frente relativamente
uriídóSñte los ataques e iniciativas de reforma de Poder Judi
cial del presidente López Obrador pero con esta investigación
ese frente quedarápor lo menos con serias fisuras No me gus
tap fas denuncias anónimas como tampoco la utilización de
testigos protegidos y su conversión de delincuentes en acusa
dores cambio de un testimonio que no tiene pruebas

Para variar éste es un problema que creó en esta última
etapa pública el presidente López Obrador con aquella de
claración de que le pedía a Zaldívar cuando era presidente
de la Corté que viera casos especiales políticos de interés del
Ejecutivo No es una novedad lo es que se diga d e esa forma y
con esa irresponsabilidad

Abierta esa puerta sumados el protagonismo que ha tenido
Zaldívar en medios y en la controversia por la hipotética refor
ma judicial los elementos estaban dados para la presentación
de una denuncia de este tipo y para darle cauce a la investi
gación No lo sé pero sin pruebas materiales no creo que se
pueda avanzar mucho aunque paradójicamente sí sirve para
alimentar a aquellos que quieren deshacerse de la autonomía
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del Poder Judicial

Creo que Zaldívar que siempre ha sido un jurista de alto
nivel hace mal en jugar a la política con la reforma lopezobra
dorista al Poder Judicial que va en contra de lo que siempre
ha defendido Creo que Norma Pifia hace mal en entrar ella
también a un juego político donde no tiene nada que ganar uti
lizando los instrumentos que siempre descalificó las denuncias
anónimas Creo que nadie saldrá ganando de este encontrona
zo salvo como siempre quienes quieren subordinar el Poder
judicial al poder político Las raíces del escándalo y la ruptura
ya están sembradas
PENSIONES

La iniciativa de Morena para confiscar los fondos de pensiones
de los mayores de 70 años es un antecedente gravísimo para el
futuro Ésos son fondos privados individuales que el gobierno
no tiene derecho a utilizar puede ser mucho o poco dinero no
importa simplemente no es del gobierno es lo que han aho
rrado los trabajadores a lo largo de su vida Puede ser que sí
existan fondos que estén un largo tiempo sin utilizarse por el
fallecimiento del pensionado o porque no han sido reclamados
y que esos recursos vayan a un fondo determinado pero no es
aceptable ni legítimo que el Estado expropie y decida el destino
de recursos que no son suyos que han ahorrado los trabajado
res La iniciativa no debe pasar y si pasa debe necesariamente

declararse inconstitucional
DE LA LECHE AL AGUA CONTAMINADA

En febrero del 2000 estalló el escándalo de la leche Bety La
vendían brigadas de sectores radicales del entonces PRD que
encabezaba Martí Batres y que apoyaban la candidatura a la
ciudad de México de López Obrador a menos de la mitad
del precio que tenía la leche que vendía el gobierno federal
El problema fue cuando se hizo un estudio de la misma y se
descubrió que primero no era leche sino un sucedáneo y
segundo que estaba contaminada por heces fecales Nunca se
supo realmente bien que pasó con aquella historia y qué estu
vo detrás de la venta de aquel líquido blancuzco contaminado
con materia fecal

Veinticuatro años después con Martí ya como jefe de Go
bierno de la CDMX estalla la crisis del agua contaminada en la
alcaldía Benito Juárez Los vecinos llevan más de una semana
de protestas y bloqueos y no hay una respuesta sobre el ori
gen de la contaminación Aquí decíamos el viernes que la falla
sísmica existente sobre la zona donde se presenta la contami
nación y que ha generado varios microsismos en la Ciudad de
México pudiera ser lo que ocasiona fisuras en los ductos como
podrían serlo también tomas clandestinas huachicol Las auto
ridades lo niegan pero todavía no saben qué sucede Martí dice
que el agua no es peligrosa pero les recomienda a los vecinos
que mejor no la consuman
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El 3 de junio ya llegó
Las facturas que se cobran
después de la votación ya
están en la mesa

3 de junio rio se olvida
A Joaquín por su generosidad

y enseñanza Buen viaje

El 3 de junio ya llegó El
día después de la elección
Cuando los acreedores

se forman para reclamar lo suyo
cuando se agolpan los que se sien
ten dueños de las campañas cuan
do los creativos se vuelven reacti
vos Cuando quieren acomodarse
las cosas antes de la toma de po
sesión

El postdebate provocó alerta
Y los procesos que habitualmente
ocurren terminada una elección
parecen adelantarse Si no cobra
mos ahorita cuándo

El desplazamiento del prota
gonismo de las candidatas por la
irrupción de otros actores que pre
tenden decidir el rumbo electoral
da un giro a las campañas

El presidente de la República
mantiene sus criticas a la campa
ña opositora que encabeza Xóchitl
Gálvez desde la conferencia matu
tina y cuestiona al órgano electoral
en una abierta intervención en las
campañas

El juego no parece ser inocente
Las distintas impugnaciones por la
intervención presidencial han ido
vacunando al gobierno en el proce
so La anticipada discusión sobre si
las mañaneras deberían suspender
se ha sido dictaminada por el Tri
bunal Electoral desde el 2020 se
gún las circunstancias No obstante
haber generado criterios generales
contenidos en la ley electoral ni el
INE ni el Trife han tomado una
actitud definitiva de cancelación
o suspensión de las conferencias
presidenciales Las mañaneras son

y seguirán siendo elemento funda
mental del debate político y por ahí
inevitablemente pasan y se deciden
las campañas

La Presidencia ganó tiempo pa
ra normalizar la circunstancia

La titular del Poder Judicial Nor
ma Piña anuncia una indagatoria
contra su antecesor Arturo Zaldí
var integrante del equipo de cam
paña de Claudia Sheinbaum en un
recordatorio que también desde la
Corte se hace política y se incide
en elecciones Ya lo hicieron con
efectividad contundente dando un
sabadazo al descarrilar a Samuel
García en Nuevo León

Piña llega tarde a la fiesta pero
se hace presente Y no tiene de otra
más que ir a fondo de su indagato
ria Tendrá que acelerarla para que
el efecto político que pretende ftin
cione y tenga impacto en el proceso

Los señalamientos de la denun
cia anónima en contra de colabora
dores de Zaldívar son graves Y la
advertencia de que la Corte debe
rá asumir la investigación directa
contra el ministro colocan en otra
tesitura el problema

Los asuntos en la Corte no sue
len ser expeditos Si la investigación
contra Zaldívar se resuelve pronto
antes del 2 de junio el golpe políti
co será potente Además del repo
sicionamiento de Piña en la Presi
dencia Pero también significará un
compromiso político definido del
órgano judicial

La ministra Piña ha demos
trado no ser ingenua Ya inició el
procedimiento No puede echarse
para atrás

En el Poder Legislativo pretenden
aprobar reformas que se convierten
en piezas de propaganda Las pen
siones como señuelo que pretende
provocar primero una definición
de las partes en contienda Apoyan
o no el incremento de pensiones
venga de donde venga y después
en la exhibición de los resultados
como punto de comparación y de
contraste

Es interesante cómo los diri
gentes partidistas enviaron a sus
diputados y senadores a hacer
campaña muchos en la búsque
da de su reelección y ahora los
llaman a votar en esta emergen
cia política

No es novedad En el 2000 2006
2012 los poderes fácticos mediáti
cos empresariales sindicales reli
giosos jugaron a lo suyo con mayo
res protagonismos e incluso viola
ciones a la ley electoral

No quiere decir que ahora no
estén en la jugada pero no en el
centro como antaño

Las elecciones mal que bien
tienen reglas sanciones regulacio
nes y arena para dirimir disputas
Las acciones de otros poderes no
se regulan ni entre sí

El adelanto del 3 de junio tiene
que ver con las condiciones de la
contienda Con el cobro de factu
ras por adelantado El Presidente
los legisladores la Suprema Cor
te comprometen lo suyo No vaya
a ser que la que gane sienta que
no nos debe nada No vaya a ser
que piense que ella es dueña de
su triunfo
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A quién
engañan

Lanueva leybipartidistapara
control de armas en Esta
dos Unidos le vuelve a dar la

vuelta al punto central del
conflicto el problema no es el com
prador de armas que cumple mal
que bien con los requisitos legales
sino la segunda enmienda consti
tucional que garantiza el derecho
ciudadano a poseer armas

Otro problema localizable y tam
bién fuera delfoco institucional es la

existencia de un mercado negro de
venta de armas que no pasa por nin
guna autoridad controlada o empre
sa observada entre ellas las 20 mil
tiendas que las venden libremente

Y sigue sin atenderse un tema más
de psicología de la violencia mu
chas de las armas que se han visto
involucradas en conflictos violentos

fueron adquiridas de manera legal
y cumpliendo con todas las exigen
cias pero resultaron utilizadas por
alguien de la familia con problemas
mentales

El problema de las armas en Esta
dos Unidos nuncava a terminarpor
que ese país se forjó de la violencia
armada que conquistó el 90 de su
actual territorio invadiendo tierras

ajenas destruyendo las comunida

des indias arrebatándole la parte
actual de su territorio a la República
de México y todo ello por la ley del
más fuerte con vaqueros armados
y estructurasjudiciales al servicio
de los invasores Hay que recordar
que Estados Unidos comenzó con el
espacio territorial muy pequeño de
las 13 colonias en el este y hoy es un
país que va de costa a costa

Y hay que agregar el grave pro
blema político el principal lobby de
poder en Estados Unidos es el de la
Asociación Nacional del Rifle cuya
capacidadeconómicaha financiado
a representantesysenadoresyhasta
presidentes de lanaciónysimboliza
más allá de la concepción ideoló
gica del derechismo la psicología
de dominación del norteamericano

medio que aprueba la existencia de
EU como imperio sostenido por la
fuerza de las armas

ZONAZERO

A pesar de que se siguen acumulan
do evidencias de violencia estallada

contra candidatos a cargos de elec
ción popular la capacidad de cober
tura de las autoridades es menor
se centra sólo en el acuerpamiento
físico del candidato y no desarro
lla estrategias de inteligencia para
combartir a las bandas delictivas

que estarían influyendo en la nueva
correlación de fuerzas políticas en
la República a través de atentados
contra candidatos El colmo sería

que cadavotante tuvieraunaescolta
especial al llegar a la urna para ejer
cer su derecho democrático alvoto

 .  2024.04.15



Sumisión

y sucesión
7

H 4 1 Presidente objeto el deba
i te presidencial porque no

estuvo centrado en sus lo

gros Cuáles logros No explicó
Había en su molestia un recla

mo implícito a su candidata Claudia
Sheinbaum por no haber hablado de
lo que él considerasus logros

La candidata parece haber tomado
nota de este reclamo y declaró en Ti
juana el jueves pasado para que no
quedaran dudas López Obrador es el
mejorpresidente de la historia de Mé
xico Somos la envidia mundial

Viniendo de la candidata oficial es
tas palabras sonun incidente de sumi
siónpenosa

Para satisfacer las exigencias
del presidente que se va la Claudia
Sheinbaum dura y escueta que vimos
en el debate pasó literalmente a la
adulación sin fronteras

Se plegó al reclamo narcisista de su
mentory emitió un elogio que suena a
la ironía de un crítico Somos la envi
diamundial

Elproblemaconesa
declaraciónes queestá
efectivamente aunmi
límetrodelaburla

A la candidata

oficialista quizá no
le quede otro camino que someter
se ahora pero a la posible presiden
ta Claudia Sheinbaum no le queda
rá otro camino en caso de ganar que

contradecir a su mentor si quiere el
respeto de los mexicanos

Su mentor no se anda con chiqui
tas respecto de las pretensiones que
tiene de seguir mandando después de
su gobierno

Al día siguiente del climaxadulatorio
deSheinbaum declaró Si algo nos que
dapendiente lovoya dejarporescrito

Ya le escribió a Sheinbaumlas refor
mas constitucionales que son el ej e de
su campaña el llamadoplan C unpro
yecto de presidencia autocrática

Ahorapasó de imponerle el progra
ma de gobierno a exigirle una subordi
naciónhumillante

Puedo imaginar que en el acto de
sumisión de hoy de
ClaudiaSheinbaumse

esconde el pleito de
mañana la ruptura
con un presidente in
sultantemente ávido

de poder transexenal
El Presidente no quiere sólo leal

tad de su candidata sino sumisión Y
ella está dispuesta a dársela al menos
por ahora

Pero nadie se tragauna humillación
de ese tamaño si resulta ser presiden
ta Nuestra historia política muestra
que la sumisión del presidente entran
te al saliente es imposible

No caben dos en el puesto

Sheinbaum está
efectivamente a un

milímetro de la burla
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ASTILLERO

Piña la ministralawfare Afectara
Sheinbaum Complicar reforma judicial
Zaldívar Gertz Scherer Olga

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

FALTABA LA PIEZA del lawfare en
el armado opositor que se ha venido
construyendo en busca de frenar
la muy probable continuidad en el
poder de la llamada Cuarta Trans

formación La famosa palabra ha sido integra
da a partir de los vocablos en inglés law ley
y warfare guerra guerra legal la ley como
instrumento para entrampar o derrocar a un
adversario

EJEMPLOS DE ESE uso faccioso hay varios
en América Latina Brasil con Dilma Rousseff
y Lula da Silva Argentina con Cristina Kir
chner y Ecuador con Rafael Correa y Jorge
Glas éste en proceso de asilo por México
secuestrado por el gobierno de Daniel Noboa
mediante un asalto a la embajada mexicana
Hay otras vías de deposición de gobernantes
progresistas no lawfare como ha sucedido en
Bolivia con Jeanine Áñez en Perú contra Pe
dro Castillo y amagos en curso contra Gustavo
Petro en Colombia interesante leer un texto
de 2021 publicado por Celag No todo es
Zaiü are https goo su bh3W7

EN MÉXICO LA ministra presidenta de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación Norma
Piña ha dado un paso precipitado con la pre
tensión no de tumbar a un Presidente de la Re
pública aunque abona el terreno para intentar
el freno o reversa de decisiones judiciales
favorables a la citada 4T en temas importan
tes pero sí para afectar el curso electoral que
todo apunta a que en seis semanas significará
el triunfo de Claudia Sheinbaum a nombre de
Morena y sus aliados

LA MINISTRA PIÑA muy confrontada con
Palacio Nacional ha escogido una pieza débil
del equipo de Sheinbaum Arturo Zaldívar Lelo
de Larrea quien dejó de manera indecorosa
la Corte para pasar al activismo electoral pro
Morena ese salto fue anunciado primero por
Claudia Sheinbaum en el ámbito partidista sin
haberse cerrado con propiedad el ciclo judicial

ZALDÍVAR FUE PROPUESTO por Felipe
Calderón en 2009 para estar 15 años en la

Corte debería haber dejado el cargo en 2024
pero adelantó su salida y en su lugar entró Le
nia Batres En enero de 2019 ya bajo el man
do político de López Obrador fue designado
presidente de la Corte y mantuvo una abierta
sintonía con Palacio Nacional

ACARICIÓ LA POSIBILIDAD de extender
dos años el ejercicio de esa presidencia de la
Corte a cuenta de un artículo transitorio pre
sentado a último minuto y de manera tramposa
por el senador Verde Raúl Bolaños Cacho Cué
para que en el paquete original a votar en el
Senado se colara ese transitorio incrustado al
vapor lo cual sucedió en abril de 2022 columna
Astillero Albazo en el Senado https goo su
u9wZCAQ y Zaldívar coqueteó con la posibili
dad de relección fraudulenta al estilo que quiso
implantar Jaime Bonilla como gobernador en
Baja California hasta septiembre del mismo
año cuando rechazó al estilo de las fabulacio
nes esópicas lo que ya era un escándalo

EL MINISTRO ACTUALMENTE en retiro
Zaldívar Lelo de Larrea forma parte del denso
retablo de complicidades conflictos de intere
ses y corrupción que se ha ido develando o re
marcando en fechas recientes Alejandro Gertz
Mañero turbio titular de la Fiscalía General
de la República dedicado principalmente a
servir a sus propósitos personales y familiares
Julio Scherer Ibarra quien fue muy poderoso
consejero jurídico de la Presidencia obradoris
ta señalado con insistencia como recaudador
de fondos para fines electorales y personales
y como manejador de instancias litigantes y
judiciales para obtener resultados redituables
denuncia de Paulo Diez https goo su OUeO

su y Olga Sánchez Cordero ministra en retiro
senadora saliente notaría pública con licencia
y ex secretaria de Gobernación

CON ESOS ANTECEDENTES y a partir de
una denuncia anónima la ministra Piña ha lan
zado en tiempo electoral un golpe con inten
ciones claras golpear a la campaña de Claudia
Sheinbaum dar argumentación a los oposito
res a la 4T complicar las posibilidades de una
reforma judicial a fondo ajustar cuentas con
Zaldívar Lelo de Larrea y parte de su equipo
y ayudar a personajes siniestros como Isabel
Miranda de Wallace Hasta mañana
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Las sanciones
de EU a Venezuela
A pocos días del jueves 18
de abril la fecha limité que
se impuso el Gobierno Es
tados Unidos para anunciar
si reactivara algunas sancio
nes petroleras a Venezue
la está ganando terreno la
idea de que las sanciones
individuales contra miem
bros del régimen venezola
no podrían ser más efectivas
que los castigos comerciales
para obligar al régimen de
Nicolás Maduro a permitir
candidatos opositores en las
elecciones del 28 de julio

La propuesta que circula
en ambientes diplomáticos
es que Washington y las de
mocracias latinoamericanas
y europeas impongan san
ciones personales negándo
les visas o confiscando los
bienes a los más de mil fun
cionarios y ex funcionarios
del régimen de Maduro que
tienen propiedades en Mia
mi y otras ciudades de Esta
dos Unidos América Latina
y Europa

Tan solo en el estado
de Florida hay al menos 718
empresas de funcionarios
o ex funcionarios venezola
nos según una investigación
conjunta de 2022 del portal
de periodismo investigati
vo ArmandoJnfo y el Nue
vo Herald Al menos 232 de
estos propietarios de empre
sas son militares activos o ex
militares según el informe

La mayoría de quienes

aparecen en esa lista no es
tán sujetos a ninguna san
ción individual por parte de
Estados Unidos

El dirigente opositor y
ex presidente de la Asam
blea Nacional Juan Guai
dó me dijo que hay más de
mil probablemente miles
de empresas adicionales de
funcionarios y sus compin
ches en otros lugares de Es
tados Unidos América Lati
na y otros países

Ewald Scharfenberg
fundador de ArmandoJnfo
me comentó que en el ca
so de Venezuela las sancio
nes personales son mucho
más efectivas que las econó
micas

Lo que más temen los
funcionarios venezolanos
son las sanciones persona
les como las restricciones de
visados porque muchos de
ellos tienen propiedades en
el extranjero o quieren te
ner la opción de exiliarse en
otros países

Ellos quieren retirarse
eventualmente en países co
mo Francia no a Cuba ni en
Bielorrusia me señaló

Las sanciones comer
ciales son menos efectivas
porque Maduro muchas
veces puede evadirlas con
la ayuda de Turquía Irán y
otros países amigos me di
jo Scharfenberg Además las
sanciones económicas son
usadas por Maduro como
una herramienta de propa

ganda contra Washington
agregó

El régimen de Madu
ro ha creado un movimien
to de opinión que dice que
las sanciones económicas
golpean al pueblo me dijo
Scharfenberg

En cambio las sancio
nes individuales a funciona
rios venezolanos son mucho
más quirúrgicas y mucho
menos criticables

El ex Presidente esta
dounidense Barack Obama
firmó en 2015 una orden
ejecutiva que autorizaba el
bloqueo de propiedades y la
restricción de visas a los ve
nezolanos involucrados en
acciones para socavar la de
mocracia o violar los dere
chos humanos

Desde entonces al me
nos 110 venezolanos han si
do sancionados entre ellos
Maduro su esposa y su hijo
Pero según un informe del
26 de enero del Servicio de
Investigación del Congreso
de Estados Unidos el Go
bierno de Joe Biden no ha
impuesto nuevas sanciones
individuales a funcionarios o
ex funcionarios venezolanos

El ex Presidente colom
biano Juan Manuel Santos
me dijo en una entrevista
pocos días atrás que las san
ciones estadounidenses no
obligarán a Maduro a per
mitir unas elecciones que
podría perder

Maduro nunca va a de

jar el poder a menos que le
ofrezcan un puente de oro
una salida digna me co
mentó Santos

Tal vez la mejor manera
de presionar a Maduro pa
ra que permita unas eleccio
nes libres sería una estrate
gia de garrote y zanahoria
nuevas sanciones por un la
do y garantías de seguridad
personal para los dirigentes
chavistas en el caso de que
el régimen pierda el poder
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por el otro lado
Pero es en el interés de

Estados Unidos y todas las
democracias latinoamerica
nas aumentar la presión pa
ra qué Maduro permita una
solución política a la crisis
venezolana y se detenga el
éxodo de venezolanos al ex
terior

Ya se han ido de Vene
zuela casi 8 millones de per
sonas y una nueva encuesta
de Meganálisis muestra que

el 40 por ciento de los ve
nezolanos dicen que consi
derarían abandonar el país
si Maduro es declarado ga
nador de la votación del 28
de julio Eso equivaldría a 10
millones de emigrantes adi
cionales

Es hora de que las de
mocracias de todo el mun
do anuncien como mínimo
sanciones personales a los
funcionarios de Maduro y
sus familias para acelerar

una apertura democrática
Ya estamos muy cerca

de las elecciones del 28 de
julio y lo que está en juego
no podría ser más crítico
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Antonio Navalón
AÑO CERO

F1 noíipr

no debe nada
No hay nadie que re

ciba más ayudas y
apoyos voluntarios
por parte de sus se
guidores entusiastas

que los entrenadores nacionales
de futbolylos candidatos políticos
hacia la Presidencia eso sí siem
pre y cuando las cosas marchen
por buen rumbo Hay que enten
derlo tanto tener un partido en
el que juegue nuestro equipo na
cional como el ejercicio de elegir
quién será nuestro próximo pre
sidente se trata de una cuestión
altamente emocional que algunas
veces pocas veces se mezcla con
un espacio para la reflexión Esta
mos en un mundo nuevo Todo es
nuevo Los temas que mueven a la
gente sus miedos y el eclipse del
sistema democrático no está colo
cado únicamente sobre una parte
del planeta sino en el planeta en
su conjunto

Al presidente López Obrador no
le gustó la defensa que su candidata
hizo de su régimen en el debate Es
normal Nunca en lahistoria ningún
gobernante ha estado totalmente de
acuerdo convencido agradecido o se
ha sentido bien tratado porparte de
quien se había designado para suce

derlo Hay un problema de original
estructural que marca la diferencia lo
que ungobernante que cree que está
en el cénit de su poder es asignar a
quien lo sucederáyhaciéndole ver o
tratándole de imponerla continuidad
de su propio programa Muchasveces
se hace con la intención de terminar
de marcarun legado pero enmuchas
otras ocasiones se hace simplemente
porque no dio tiempo recursos o
capacidades para hacer lo que se
planeaba hacer durante su admi
nistración Comúnmente quien sale
del poder exige que sea tratado con
respeto con consideración muchas
veces conimpunidadynormalmente
pretende que quien le suceda continúe
implementando su visión sobre el
presente yfuturo de la nación

Ningún gobernante se pone en
los zapatos del que sigue así como
ningúngobernante se encuentracon
la esperada consideraciónyrespeto
por quien le sucede Como el poder
verdaderamente es el santo grial
de la condición humana es normal
sentir que la traición anida en quien
se atreve a ver aunque sea por un
milímetro el mundo de manera
diferente a como lo conoció lo di
señó y lo práctico quien aún está
sentado en la silla Hayque enterarse

y ser completamente conscientes
sobre que la elección de este año
es una elección singular tanto en
Estados Unidos como en México
Comúnmente se dice eso de todas las
elecciones pero nunca se había visto
una situación interna tan delicada
y volátil en ambos países como la
actual Venimos de crisis estamos
en crisis y probablemente sigamos
en crisis Son crisis internas pero
también externas que están afectando
la relación entre ambos países y de
no arreglar la situación podría llegar
a un inevitable punto de inflexión

En cuanto al resto del mundo
la situación no dista mucho de lo

preocupante Granparte de nuestro
planeta se encuentra en guerra ya
sea de forma directa o indirecta Años
después de la crisis de 2008 y antes
del covid 19 el planeta conalgunas
excepciones vivió unperiodo relativo
de crecimiento pazyarmonía Porun
tiempo pensamos que la organización
económicayla disciplina fiscal diera
la felicidad desde el punto de vista de
poder tener la retribución adecuada
para poder comprar un estado de
bienestar en unmundo enel que una
yotravezvuelve a aparecer como una
amenaza fantasma la palabraguerra
En eso consiste el cambio aunque
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eso esta más alia del entendimiento
de cualquier gobernante

Para los gobernantes el único
mundo que existe es el suyo Ellos
creen que al estar el poder en sus
manos la verdad también lo está
Desde los romanos hasta nuestros
días ha habido muchas discusiones
sobre la autoridad y el gobierno o la
capacidad de ejercer elpoder Pero si
algo hemos aprendido es que unpoder
sin autoridad es unpodercondenado
a desaparecer

Comprendo lasorpresaydesola
ción de unapersona que siempre supo
que eraextraordinaria Visto lo visto
no se puede considerar alpresidente
López Obradorcomo ungran defensor
del feminismo nohaypruebas sobre
que su situación familiarypersonal le
permitiera sermisógino Pero lo que
síqueda claro es que él enningún sen
tido hace diferencias entrehombresy
mujeres Porunaparte pide exige y

otorga lealtad absoluta por lo menos
en lo que se refiere hacia su persona
y hacia su movimiento Y no es que
haya habido tradición ni es que ya
se vea viajando por las islas Fiji No
se trata de un caso similar a lo que
le sucedió a López Portillo quien se
pasó a los primeros dos meses siendo
despertado en la madrugada por su
predecesor Luis Echeverría quien
todos los días le marcaba a primera
hora para planificar lo que debía ser
la acción del gobierno empezando
por ese día En algunaocasión López
Portillo le comentó esta dinámica a
su secretario de Gobernación don
Jesús Reyes Heroles ycomo obra de
magia las llamadas llegaron asu fin
Pasado el tiempo undía López Portillo
le preguntó a Reyes Heroles cómo
había conseguido que Echeverría
ya no lo llamara más y le dejara de

crearproblemas en el gobierno Reyes
Heroles contestó que simplemente
había cortado el teléfono

Esta es la naturalezahumana así
es y funciona el poder No sé hasta
dónde estaríadispuesta la candidata
Sheinbaum a cambiar las cosasy las
dinámicas lo que sí sé es que cual
quier cambio de mirada de coma o
de una sola letra del programa se
gún la mente del Presidente será
considerado como un acto de trai
ción Mientras tanto todos los fieles
seguidores tienen un plan para el
entrenador para el Presidente ellos
saben cómo se deben comportar las
aspirantes ylos candidatosparallegar
a serpresidente Todos sabemos cómo
se conquista elpoder pero al final por
selección y por definición el poder
es unmanjarque muypocos pueden
llegar a disfrutar

Ahora es tarde para todo Lo es
para una revocación o para poder
producirun terremoto enelproceso
electoral Pero para lo que aúnse está
a tiempo es para reflexionar sobre
que por mucho que uno fuera ele
gido directamente por Dios existe
laposibilidad de tenerunprograma
alternativo alque uno diseñó En ese
sentido la gran pregunta aquí no es
cuánto es de lealunacandidata sino
la gran cuestión es poder contestar
cuál es el margen dejuego que unpre
sidentepuede soportarcon relación
asuprogramaycon las propuestas o
las políticas que hagaquien él mismo
eligió para sucederle

Estamos en una situación que
no tiene antecedentes Una de las
únicas medidas que ha tomado esta
presidencia antes del 2 dejunio ha
sido rebajar elporcentaje parapoder
sacarelvotodecensuracontra lapre
sidenta seaquien sea alosdos años

de establecido el mandato Y ahora
este cambio sobre los indultos queno
sé ya que desconozco el contenido
exacto de lo aprobado pero que en
algunos casos podría llegar incluso
a esa situación que tanto temen los
estadounidenses Esa situación es
que sea posible un panorama en el
que cualquier expresidente pueda
hacer un acto de autoindulto como
en un futuro podría hacerlo Donald
Trump Es eso lo que tambiénpodrá
suceder en México En cualquier
caso llegamos a la recta final y las
lealtades están demostrando lo frá
giles que soncuando se está tancerca
de obtenerelpoder La cuestión aquí
será cómo reaccionará el presidente
López Obrador mientras siga en el
poderyhasta dóndepermitirá que su
candidata cuente con cierta noción
de autonomía

Y finalmente talycomo estápre
vistoycomo anuncióJoe Biden más
pronto que tarde Irán atacará Israel
Bastaba de un ataque para Iránpara
demostrar que no se puede atacar a
un consuladoymatara generales de
la revolución sin tenerconsecuencias
ytenerquepagarun precio por ello El
problema de las guerras de las armas
yde la tecnología es que siempre hay
espacio para los errores Un error de
cálculo es suficiente para que de un
momento a otro se produzca una
catástrofe Parece que el tema se que
dará aquí siempre y cuando Israel
se mantenga sin actuar La crisisyla
tensión crece cada instante que pasa
Estamos enun momento en el que la
tercera guerramundial forma parte de
las declaracionesypensamientos de
las sociedades Pero lo que es peor es
un temalatente e incluso incrustado

en las mentes de gran parte de los
dirigentes globales
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Gerardo Esquivel
Programas sociales
e intención del voto
una reflexión

Programas sociales e
intención de voto

Unsegmento de los analistas mexicanos se
encuentra muy molesto por la relación que
parece existir entre programas sociales e in

tención devoto Según diversas encuestas difundidas re
cientemente la intención de voto de los beneficiarios de
programas sociales se inclina en unaproporciónbastan
te más altaporlacandidata oficialista quepor la candidata
opositora Este resultado que a muchos podríaparecerles
natural enel sentido de quepodría responder simpleylla
namente a una identificación del electorado con las pro
puestas preocupaciones e intereses de unpartido o coali
ción aotros lesproduceuna incomodidad muyevidente

La interpretación que se le ha dado a estos resultados
ha tenido dos vertientes interesantes Por un lado en
la esfera de la opinión publicada varios autores se han
apresurado a emitirjuiciosyexpresiones que como sue
le suceder en estos casos menosprecian a la población
y la tildan de irracional engañada o manipulada En la
esfera política esto ha llevado a que diversos candidatos
se desvivan ahoraporhacer ofrecimientos de programas
sociales a diestray siniestra sin mencionar cómo finan
ciarían dichos programas y sin que ello
responda a ningún análisis de la utili
dad o importancia de dichos progra
mas Suponen seguramente que si la
oferta de cierto tipo de programas le ha
funcionado al partido en el poder esto
también los podría convertir a ellos en
una opción política atractiva a los oj os
de la población

En el fondo ambas vertientes tie
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nen algo en común la idea de que la mayoría de la po
blación no entiende cabalmente lo que ocurre en la
vida pública del país Suponen que la relación entre
programas sociales y votos está siempre mediada por
el clientelismo que si la gente manifiesta su deseo de
votar por la candidata oficialista no es porque en rea
lidad quieran hacerlo sino que es por el temor a per
der los apoyos económicos Lo curioso es que si acaso
la posibilidad de una relación clientelar es ahora me
nor que antes Por un lado porque ahora se habuscado
promover que los programas estén en la ley incluso en
la constitución por el otro porque a diferencia de lo
que ocurría antes ahora se han eliminado a los inter
mediarios en la dispersión de las transferencias guber
namentales Antes con Prospera Oportunidades por
ejemplo una parte no menor de los recursos se entre
gaban en efectivo mediante operativos que eran ins
trumentados en campo por funcionarios del gobierno

en combinación con representantes
comunitarios Esto por supuesto se
prestaba mucho más a la coerción
política y al ej ercicio clientelar de
los programas sociales

Por otra parte los candidatos que
ahora ofrecen cosas sin ton ni son pa
recen olvidar que la gente tiene me
moria Por qué habrían de creerle en
sus ofertas a partidos o apolíticos que

durante años no hicieron nadapor ellos que por décadas
se olvidaron del desarrollo del sur del país que se empe
ñaron enmantenerestancado el salario mínimo quehas
ta 2018 ofrecíanuna infame pensión a los adultos mayo
res de apenas 580 pesos al mes 29 pesos diarios

Quizás a muchos políticos y opinadores por igual les
vendríabien no solouna reflexión más profunda sobre su
percepciónde lapoblación engeneral sino que inclusoun
acto de contriciónpúblicano les vendría mal

Por qué habrían
de creerle en sus

ofertas a políticos
que durante años no

hicieron nada
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Medida electoral

Las elecciones están a la vuelta de
la esquina y para garantizar que

todos puedan votar e incluso que no
haya problemas de que algún funcionario
de casilla no asista porque le toca laborar
la Secretaría del Trabajo ya tomó cartas
en el asunto

La dependencia cuyo titular es
Marath Bolaños López impondrá
sanciones entre 5 mil 428 y 162 mil 855
pesos a las empresas que no concedan
tiempo para ejercer el voto o cumplir
con sus servicios electorales a los cola
boradores que trabajen el día de los
comicios

Estos no serán los únicos casos por los
que las empresas puedan ser multadas

La sanción también aplica para quie
nes no expidan una constancia escrita del
número y días trabajados así como el sala
rio percibido por el trabajador cada 15 días
en otras palabras para quienes no expidan
recibos de pago

De igual manera aquellos negocios
que no entreguen al trabajador que lo
solicite o que se separe de la empresa
en un periodo de tres días una constancia
escrita relativa a sus servicios

Y ya de paso habrá sanciones para
las compañías que no permitan faltar a las
personas que estén de comisión de su sin
dicato y a las que no realicen las deduccio
nes que soliciten por cuotas sindicales
ordinarias

Negocio
rentable

Hace unos días se llevó
a cabo en Guadalajara la
novena reunión de Keller
Williams cuyo operador
principal es Jorge
Carbonell

Este evento es un

espacio que permite a los
agentes inmobiliarios de
la firma actualizarse entre
narse y entender las ten
dencias del mercado de
compra venta renta o
inversión

Al encuentro asistie
ron más de 700 profesiona
les inmobiliarios la mayo
ría mexicanos pero también
de Costa Rica Nicaragua y
Honduras

En el evento se impar
tieron más de 50 sesiones
en las que participaron 70
ponentes

También se presentaron
los resultados de las me
jores franquicias de Keller

Williams a nivel interna
cional El año pasado KW
Campestre ubicada en Ciu
dad Juárez fue la primera
a nivel nacional y obtuvo el
sitio 19 global con un nivel
de rendimiento de 94 mil
120 dólares

En el ámbito mundial
el líder es la franquicia KW
Abaco de Portugal con 310
mil 311 dólares de rendi
mientos en 2023

Señal
clara

Aunque será hasta el último
día de abril cuando se lle
ve a cabo la votación para
que el Consejo de Adminis
tración apruebe la propues
ta de Ignacio Cande como
nuevo CEO de Walmart la
decisión prácticamente ya
está tomada

La carta fuerte de Cari
de es su experiencia en co
mercio electrónico pues

fue responsable de Merca
do Libre en México duran
te varios años y esta carac
terística es clave para cubrir
la hita que ya tiene trazada
la compañía duplicar el ta
maño de sus ventas en los
próximos 10 años

Aunque en 2023 Wal
mart abrió 162 nuevas tien
das una cifra no vista en
una década lo cierto es
que su principal apuesta
está en aumentar su par
ticipación de mercado en
el comercio electrónico en
México donde justamente
Mercado Libre y Amazon
tienen el liderazgo

Desde luego que su
formato de tiendas físicas
sigue siendo muy impor
tante al grado que quieren
mantener el ritmo de aper
turas en un nivel similar
al del año pasado pero el
comercio electrónico es
prioritario para la firma
minorista

Con el cambio ahora
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Guilherme Loureiro lide
rará la estrategia para ope
rar los negocios en los mer
cados fuera de Estados Uni
dos de Walmart en América
Chile Canadá México y
Centroamérica

Por ello seguirá traba
jando muy de cerca con Ca
ride para implementar me
jores estrategias de comer
cio electrónico para todos
esos mercados

Crisis
de talento

En medio de enírentamien
tos políticos por elecciones

en casi todo el planeta cam
bio climático riego de pan
demias inflación general
y hasta conflictos bélicos
las empresas inversionistas
saben que estos factores ya
no son lo extraño sino lo
normal

Por ello sus preocupa
ciones ahora se concentran
en dos temas fundamenta
les la aplicación de la In
teligencia Artificial IA y
la captación de talento de
acuerdo con un estudio rea
lizado por la consultora Ar
thur D Little que dirige Ig
nacio García Alves

Según los datos obteni
dos entre los 282 directores
generales de compañías glo
bales con facturación de al
menos mil millones de dóla
res 30 por ciento planea in
versiones relevantes en los
siguientes tres años

Sin embargo para lo
grarlo tendrán que apoyarse
en la implementación de IA
y automatización de proce
sos en sustentabilidad res
ponsabilidad ambiental así
como en fortalecer los pla
nes de capacitación y talen
to especializado

capitanes reforma com

SARAH
BAIRSTOW

Es la nueva CEO de

México Pacific em
presa que desarrolla la
planta de licuefacción
Saguaro Energía en
Sonora para expor
tar gas natural de Mé
xico a Asia Además
construye el gasoduc
to Sierra Madre pa
ra alimentar a la plan
ta con gas provenien
te de EU La inversión

de la regasificadora es
de 15 mil millones de
dólares
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Hacienda y Banxico semana moviüita
Llegaron las reuniones de primavera del Fon

do Monetario Internacional y del Banco Mundial
y nos adelantan que por parte de México estarán
el secretario de Hacienda Rogelio Ramírez de

la O el subsecretario del ramo
Gabriel Yorio así como la go
bernadora del Banco de México
Victoria Rodríguez Ceja Nos
dicen que bajo un clima fresco
propio de esta época en Was
hington DC andarán con prisas
tratan de estar en varios
eventos y reuniones bilaterales
Pero también estarán el viernes
en Acapulco donde el termó
metro marca 30 grados para

asistir a la Convención Bancaria Con ello los
funcionarios tendrán una semana muy movidita
para estar en ambos lugares y en el caso de los
hacendarlos podría ser su última vez con una
agenda tan complicada

FMI ya no será tan optimista
Y hablando de las reuniones de primavera del

FMI y el Banco Mundial en la capitel estadouni
dense el fondo presidido por Kristalina Geor
gieva dará a conocer la segunda actualización del
año de sus expectativas económicas Nos cuentan
que si bien Kristalina ya adelantó que los econo
mistas del FMI encabezados por Pieire OIivier
Gourinchas mejoraron los pronósticos para la
economía global ante la fortaleza de Estados Uni
dos está en duda si en el caso de México ocurrirá
lo mismo considerando que hace unos días el
BM recortó su estimado por no ver tan claro el
efecto del nearshoring En enero el FMI revisó al
alza su estimado de crecimiento del PIB del país
a 2 7 para 2024 Está por verse si se mantiene el
optimismo nos dicen

Cabildeo contra autos chinos en EU
Nos cuentan que el pasado 9 de abril nueve

miembros demócratas del Congreso estadouni
dense le enviaron una carta a la titular del Depar
tamento de Comercio Gina Raimondo y a la
representante comercial de Estados Unidos Kat
herine Tai donde les piden aplicar medidas en
contra de la entrada de autos chinos al mercado
estadounidense En la carta los legisladores acu
san al Partido Comunista de China de incentivar
la exportación de vehículos de sus automotrices a
varios países y en el caso de Estados Unidos ad
vierten que la intención de las marcas chinas es
entrar vía México Nos dicen que otro de los fir
mantes es Frank J Mrvan quien promovió la li
mitación a las importaciones de acero mexicanas
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El explosivo caso Piña Zaldívar
La investigación ordenada

contra 61 integrantes yexin
tegrantes del Poder Judi

cial incluido el ministro en retiro
Arturo Zaldívar esunadeclaración
de guerra de la ministra presidenta
de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación Norma Piña contra el
presidente Andrés Manuel López
Obrador y su grupo político y en
los mismos términos en los que
suele moverse el líder máximo de
la 4T con estrategias inéditas que
se colocan en límite de los regla
mentos y de la ley

El acuerdo de investigación
J 108 2024 del Consejo de la Judi
catura Federal CJF que involucra
a jueces y magistrados que habrían
favorecido con sus fallos los pro
yectos del gobierno de López Obra
dor se desprende de una denuncia
anónima sin los elementos proba
torios suficientes con los que nor
malmente se detonan este tipo de
indagatorias De hecho la gestión
de Piña al frente de la Corte es laque
más hapugnado por desestimar es
te tipo de señalamientos

En repetidas ocasiones sobre to
do cuando vienen críticas al trabajo
de los jueces desde la mañanera de
Palacio Nacional la ministra presi
denta ha aludido a los artículos 130
132yl37delAcuerdoGeneraldelPle
no del CJF para insistir en que las
quejas o denuncias incluyendo las
anónimas deberán acompañarse de
elementos probatorios suficientes
para determinar la existencia de la

falta administrativa en caso con
trario se desecharán de plano

En este caso la denuncia anóni
ma generó en menos de 24 horas
una investigación simple y senci
llamente porque la misma se re
dactó ahí mismo dentro del recinto
de Pino Suárez en una de las po
nencias de los ministros En espe
cífico diversas fuentes aseguran
que el encargado de redactar el tex
to que se presentó ante el CJF el pa
sado 8 de abril fue uno de los mi
nistros que está por dejar su cargo
con el apoyo de un nuevo colabo
rador de Norma Piña Arturo Gue
rrero Zazueta

Guerrero Zazueta se desempeñó
como secretario Ejecutivo del Ple
no del Consejo de la Judicatura Fe
deral en tiempos de la presidencia
de Arturo Zaldívar era del grupo
cercano al otrora ministro por lo
que de haberse cometido irregula
ridades él sin duda las sabría Aun
que como asesor actual de Norma
Piña es el único funcionario del

Poder Judicial que cambió de ban
do también podría señalar sin
fundamentos para preservar su po
sición actual

Reales o no los fundamentos de
la denuncia el grupo cercano al ex
ministro Zaldívar está listo para
reaccionar aunque se anticipan
más revelaciones que incluyen au
dios y mensajes de texto

Esta semanase prevé que los jue
ces involucrados en las pesquisas
harán público un pronunciamien

to en el que se dicen victimas de
una persecución política dos días
después magistrados saldrán a de
nunciar lo mismo

Además vendrá una reacción
desde el púlpito de la mañanera El
presidente López Obrador aprove
chará para insistir en su teoría de
que el Poder Judicial está secues
trado por los poderes fácticos yque
en tiempos electorales responde a
peticiones de la oposición

Además hayversiones de prime
ra mano sobre que en una casa de la
zona de Reforma Lomas se reúnen
periódicamente con el ministro en
retiro José Ramón Cossío el panista
Santiago Creel y el líder del priismo
Alejandro Moreno y que una invi
tada especial a esas tertulias suele
ser laministrapresidentaNorma Pi
ña De ese espacio aseguran habría
surgido la estrategia con la que se
pretende minar a Zaldívar al presi
dente y a la candidata presidencial
Claudia Sheinbaum

El resultado de estabatallaentre
dos bandos que ya desprecian
abiertamente las formas y la ley es
de entrada el resquebrajamiento
total de un Poder Judicial que ter
minará el actual sexenio totalmen
te dividido y después el estanca
miento de un país que seguirá en
el rezago económico político y so
cial inmerso en un lucha de cár
teles del crimen organizado todo
por la bipolaridad

MarioMal

Es una declaración de guerra de la ministra presidenta
de la Corte contra el presidente y su grupo poÍíFicoTJ
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Luego del ataque de Irán a Israel elfoco de
atención al abrir los mercados estará en el precio
del petróleo el cual Ueua un mes de subida

lindada en 2020 porFelipeDelgadoySujay
Tyle la empresa Merama logró valorarse en

Fmil 200 millones de dólares en 2021 con
virtiéndose en un nuevo unicornio luego
de levantar inversiones por 500 millones

l de dólares proven entes de Advent Interna
tional Softbank Valor Capital Monashees

Capital Balderton Capital Ualá Rappi Loggiy Madeira Madeira
Bajo la promesa de llevar a pequeñas compañías a las

grandes ligas Merama sedujo a varias startups pero hoy
afronta acusaciones de presuntos fraudes Invertíay compraba
participaciones de empresas prometedoras con el gancho de
volverse socios estratégicos para una expansión acelerada y
aunque prometía a empresarios mantener la gobernanza de
sus compañías no cumplía con resultadosy dividendos ofre
cidos pero sí extraía conocimiento de las firmas embaucadas

Supuestamente basada en la CDMXy Sao Paulo varias de
las víctimas de esa trituradora de empresas han dicho que los
fundadores de Merama pocas veces dan la cara a startupsy
empleados Un ejemplo es que Tyle radica en Londres

Algunos testimonios de los afectados aseguran que Mera
ma siempre fue operada por personal
inexpertoy sin ningún conocimiento
de los mercados digitales ni tradicio
nales en contraste con sus fundado
resya mencionados asícomootros
socios bien calificados como Olivier

Scialom Renato Andrade Domingo
Cruzat y Manuel José León

La ola de desvinculaciones y re

nuncias iniciada en junio pasado
con 10 por ciento del personal no se detiene mientras que
excolaboradores de Merama relatan cómo los despidieron
sin explicación muchas veces dejándolos sin pagos compro
metidos de bonos La historia de Merama se asemeja a la de
Thrasio uno de los agregadores de marcas en Amazon que
en marzo se acogió al Capítulo 11 de la Ley de Bancarrotas de
EU y revela un modelo que causó euforia en la pandemia pero
que pierde brillo y en muchos casos se encamina a la quiebra
LA RUTA DEL DINERO

La gobernadora de Quintana Roo Mara Lezama busca mayor
inversión de Asia y recibió a diplomáticos de Vietnam Filipinas
Malasia Indonesia y Tailandia además a embajadores concu
rrentes de Singapur Camboya Laos y Birmania Francisco
Gil Díaz afirma desde Madrid que pese a seguir los pasos
indicados por el INE para votar en el extranjero su esposa la
enfermera de la misma y el exsecretario de Hacienda no podrán
emitir su sufragio Lo mismo ocurre con otros 40 mil mexi
canos El presidente del PRI Alejandro Moreno Cárdenas
se reunió con la Fundación Líderes Sociales y Empresariales
Cuerrerenses radicados en Morelos que le manifestaron falta
de apoyos a microempresarios tras el huracán Otis El tricolor
que muchos daban por muerto parece ganar visibilidad a
partir de escuchar a ciudadanos Luego del ataque de Irán
a Israel el foco estará este lunes en el precio del petróleo En
el caso del Brentya cotiza en 90 dólares y en el último mes
ese crudo marcador ha ganado 9 4 por ciento

ROCELIOVARELA HOTMAIL COM CORPO VARELA
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Copete de pensiones
herencia riesgosa

a creación del Fondo de Pensiones para el Bienestar FPB que
tomará los recursos no reclamados de los adultos mayores de
70 años edad para financiar el aumento al 100 del último sa
lario a los trabajadores que ganen menos del sueldo promedio
de cotización del IMSS 16 mil 777 78 pesos al mes parece

inexorable

Al no ser una reforma constitucional y requerir sólo de la mayoría
simple el partido Morena y sus aliados tienen la posibilidad de
aprobar esta reforma que tiene un efecto político electoral inmediato
en favor del gobierno y representa una herencia riesgosa para los
siguientes gobiernos porque implica un compromiso creciente de
recursos económicos extraordinarios sin una fuente clara de fondeo

El incremento a las pensiones es un riesgoso copete que hereda
rá el gobierno lopezobradorista a quien lo suceda

Este lunes se presentará un dictámen que comenzó a circular entre
los legisladores el fin de semana pasada que presuntamente prevé
que sólo se transfieran de las Afores e instituciones de seguridad
social al nuevo FPB los recursos de los trabajadores mayores de 70
años de edad inactivos

Los trabajadores activos mayores de 70 años de edad quedarían
excluidos El Presidente de la República tiene prisa de que se aprue
be ésta iniciativa y comience a operar el próximo mes de mayo
Su propósito es que los nuevos jubilados ya puedan acceder a una
pensión más cercana al sueldo que percibieron en su último año de
trabajo

De acuerdo con los cálculos oficiales la bolsa de recursos que
pasarían al nuevo Fondo de Pensiones para el Bienestar ronda los 40
mil millones de pesos

A esa cantidad la iniciativa legislativa y el gobierno lopezobrado
rista le agrega otra cantidad de 30 mil millones de pesos por supues
tos recursos que provendrían del Instituto para Devolverle al Pueblo
lo Robado la extinción de los órganos reguladores la reestructura
del Poder Judicial y hasta las utilidades de Mexicana de Aviación y
el Tren Maya

Son recursos que literalmente hoy no existen Para los casos de la
línea aérea gubernamental y el Tren Maya se ve lejano que tengan
utilidades Actualmente reciben enormes subsidios de operación y
cálculos extraoficiales anticipan que tendrían que pasar varias déca
das antes de que encuentren el punto de equilibrio en sus finanzas

Para lograr el objetivo de elevar la pensión de los jubilados la
iniciativa de reforma propone cambios a 5 leyes secundarias y en
paralelo el gobierno mantiene la iniciativa para reformar el sistema
de pensiones por la vía constitucional

El gobierno mexicano ha utilizado un sofisma al asegurar que la
reforma para crear el Fondo de Pensiones y elevar al 100 el monto
de las pensiones es para proteger las pensiones de los trabajadores

Ha dicho que se busca proteger el ahorro de los trabajadores
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porque está procurando su imprescriptibilidad
Las leyes tanto del IMSS como del Infonavitya disponen la impres

criptibilidad Sólo en el caso del ISSSTE permite que luego de 10 años
puede utilizar los recursos no reclamados para el gasto corriente de
la institución

Sería más fácil que se modificara la ley del ISSSTE para cambiar
esa disposición y lograr la imprescriptibilidad

En defensa de la iniciativa el Presidente de la República llegó a
expresar que las Afores se oponen a esta reforma porque se quedan
con los recursos no reclamados

Lo cierto es que la ley obliga a las Afores a entregar los recursos
no reclamados de los trabajadores al Instituto Mexicano del Seguro
Social y éste está obligado a constituir una reserva

Al Jefe del Ejecutivo no le informaron adecuadamente sobre el
tema Otro punto es que al transferir los recursos no reclamados por
los trabajadores al FPB cambiará el régimen de inversión al que están
sujetos en las Afores y no hay claridad con qué tipo de reglas se van
a invertir Lo evidente es que se trata de una rentable iniciativa de ley
en términos político electorales cuyo propósito es más que beneficiar
a los trabajadores lograr un fuerte impacto positivo en favor del
gobierno y de la candidato oficial

La reforma de pensiones que viene es un golpe a la propiedad
privada los ahorros de los trabajadores y una decisión irresponsable
en términos financieros porque no tiene garantizado el fondeo de un
compromiso cuyos costos serán recurrentes Al tiempo
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Empuja Consejo de la Tortilla programa de lealtad
alianza con Finsus y escalón para bancarizar
Cuando hablamos de la dieta del mexicano
un alimento nodal es la tortilla de maíz en

el campo el per cápita anual de consumo es
de 79 5 kg y en las urbes de S6 7 kg

Con 135 000 tortillerías se llega a más
de 122 millones de consumidores a razón

de 25 millones de kg diarios sean nixta
mal o harina

El predominio que en el pasado tuvieron
Maseca de luán Antonio González Minsa
de Altagracia Gómez se ha diluido en más
de una docena de actores Obvio la fortale
za está en las tortillerías tradicionales con

330 000 colaboradores 240 000 provee
dores y una facturación sobre 173 500 mdp
anuales

Dada la falta de reglas la informalidad es
el 73 de los negocios De ahí el Consejo
Nacional de la Tortilla CNT que data del
2021 y que lleva Homero López García apa
sionado de hacer bien las cosas bien y así lo
expresa La agrupación empuja formalidad
legalidad y normatividad No es fácil máxi
me las recurrentes presiones sexenales in
cluso con Andrés Manuel López Obrador

Como quiera López García no tiene in
tención de bajar la guardia y ahora mismo
promueve un programa de lealtad para re
compensar al consumidor en el mostrador
Se estima puede ser un diferenciador al en
tregar al cliente planillas con descuentos de
2 pesos en una extensa canasta de produc
tos leche atún gelatinas refrescos agua
aceite detergentes etc

Un reto era la App para hacerlo vía ce

lular Se resolvió vía una alianza con la

sofipo Finsus de Carlos Marmolejo firma
financiera que de hecho enriquecerá la
propuesta de beneficios

Vaya al incorporarse al cliente se ofrece
rá un seguro de vida Además éste se banca
rizará al poder pagar con la aplicación y ac
ceder a planes de ahorro y crédito Poten
cialmente podría abarcar a 7 millones
clientes con empleados proveedores con
sumidores y sus familias

Ahora mismo se delinean las firmas de

consumo que participarán con la idea de
amarrar en el país mayores compras coti
dianas mediante las tortillerías Vaya desde
Bimbo de Daniel Servitje Lala de Eduardo
Tricio Kimberly Coca P G Nestlé hasta
regionales

Así que plan en marcha del CNT en pro
de un giro definitivo a ese gremio
RECIBE UNIDAD DE BANCA
PROPUESTAS DE IP A REGLAMENTO
BURSATIL

Aunque Gabriel Yorio de SHCP pretendía
tener en marzo el reglamento para echar
andar los cambios a la Ley del Mercado de
Valores y con ello las emisiones simplifica
das la verdad hay tiempo Los ajustes se
publicaron en el DOF el 29 de diciembre y
hay 365 días van 100 Le adelantaba de las
negociaciones con AMIB de Alvaro García
Pimentel También se ha consultado a las

bolsas El gremio ya ha formulado observa
ciones a la Unidad de Banca de Alfredo Na
varrete Con calma
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PÉREZ ARISTI NUEVAS MARCAS
PRIMERO GEOX Y LUEGO SCHUTZ
EN PH

Un empresario que no requiere presenta
ciones en el ámbito de la moda es Domingo
Pérez Aristi Ha traído cantidad de concep
tos Cierto no le fue nada bien con Adolfo

Domínguez Como quiera se mantiene muy
activo y pronto será el distribuidor de la
marca de zapatos veneciana Geox Ya ha
llegado pero con problemas de ahí su pre
sencia Estará en 3 meses en PH de Juan
Carlos Escribano También manejará al ini
ciar 2025 la alemana Schutz con esa depar
tamental y quizá Liverpool de Enrique Gui
josa y Sears

PRESENTAN AUTOS PLANES RETO
CONCRETAR Y ANPACT ATENTO
A estas alturas el rubro automotriz con

AMIA Odracir Barquera INA de Francisco
González AMDA de Guillermo Rosales y
ANPACT presentó sus planes a las candida
tas Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum
Los equipos de estos a su vez delinearon al
gunos proyectos en infraestructura reno
vación de flota y transición energética Ve
remos si se cristalizan En la ANPACT hay
confianza Alejandro Osorio timón de asun
tos públicos está atento

3aguilar dd
albertoaguilaiYSdondinero mx
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La relevancia de que permanezca
Rogelio en la SHCP

Elviernes pasado en una entrevista publicada
en El Financiero la candidata de Morena a
la Presidencia de la República Claudia Shein

baum señaló que le gustaría que Rogelio Ramírez
de la O actual secretario de Hacienda permaneciera
en su cargo si ella es electa

En el diálogo con Salvador Camarena precisó
Sheinbaum que aún no se lo ha planteado pero
calificó al actual titular de la SHCP como un hombre
inteligentísimo y honesto

Tuve oportunidad de consultar con algunas perso
nas del medio financiero sobre esta posibilidad y en
términos generales me encontré con una respuesta
muy positiva

Ramírez de la O es alguien muy conocido desde
hace muchos años en el medio financiero y empresa
rial no solo mexicano sino internacional

Sus muchos años como consultor le generaron

una muy fluida interlocución con banqueros
empresarios financieros y ahora en general con
los propios funcionarios públicos

Así que la primera nominación pública a un
potencial integrante del gabinete de Sheinbaum fue
muy bien recibida

Pero además de los atributos de Rogelio hay otro
ingrediente relevante para pensar en él como primer
titular de Hacienda en un hipotético gabinete de
Sheinbaum bajo el supuesto de que gane la elección
presidencial

Hacienda presentó hace una quincena los PreCri
terios de Política Económica para 2025 en los que
se traza un primer marco económico para el próximo
año

No se trata de una propuesta inercial sino de una
que conlleva un fuerte recorte del gasto y del défi
cit público para el próximo año

Desde que se presentaron en septiembre del año
pasado los Criterios Generales de Política Económica
para 2024 Hacienda planteó que el incremento en el
déficit público para este año no era parte de una ten
dencia sino un caso puntual para este año derivado
en mayor medida de gastos no recurrentes

En los últimos días de marzo pasado esta consi
deración se reafirmó cuando se planteó que para el
próximo año el déficit público en su medición amplia
requerimientos financieros del sector público se

propone de 3 0 por ciento del PIB para el 2025 desde
el 5 9 por ciento previsto para este año

Ese ajuste en mayor grado depende de una
reducción del gasto público

Si el titular de Hacienda que plantea esta reduc
ción es precisamente el que se encargue de aplicarla
habrá mayor confianza por parte de los mercados
financieros

Tradicionalmente el Paquete Económico del
primer año de cada administración se confecciona
al alimón entre los funcionarios del gobierno sa
liente y los del gobierno entrante Hay incluso una
partida presupuestal exprofeso para que este trabajo
pueda realizarse

En el pasado como la nueva administración co
menzaba su ejercicio hasta el 1 de diciembre era el
gobierno saliente quien presentaba al Congreso el
15 de noviembre el Paquete Económico

Con el calendario que se aplicará por primera
ocasión en esta transición y que fija el 1 de octubre
como fecha de arranque del nuevo gobierno la pre
sentación de la propuesta económica al Congreso
será enviada por primera ocasión directamente por
el nuevo gobierno
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Ello le da más sentido a la posible permanencia
del titular de Hacienda

La nominación informal hecha por Sheinbaum
no es para que Ramírez de la O duerma tranquilo Al
contrario

Algunos hemos expresado nuestras reservas

respecto a la posibilidad real de que se haga un ajuste
tan fuerte en el déficit público en el primer año del
nuevo gobierno

Pero si hay un funcionario que tiene la capacidad
para organizar ese esfuerzo y asumir el reto es preci
samente el actual titular de Hacienda
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Fondo de Pensión
golpe en la confianza
del trabajador

oy la Comisión de Seguridad Social de la Cámara de Dipúta
los podrá aprobar el Fondo de Pensiones para el Bienestar Y
on ello de inmediato se estará dando un golpe a la confian

za a los trabajadores que durante décadas han aportado a su
uenta de pensión para que el gobierno pueda hacer uso

le ellas Ahora los trabajadores sabrán que su cuenta en una
ifore sí se puede tocar Es cierto que será sólo para las cuentas
nactivas de quienes tienen más de 70 años y que es para una
juena causa ofrecer una pensión de 100 del promedio de
alario del Seguro Social a quienes apenas se están pensio
ando Pero por qué utilizar el dinero de los trabajadores

Además es utilizar dinero privado de las cuentas inactivas
le los trabajadores de más de 70 años y pasar ese dinero po
zado aun fideicomiso público Esto no es lo mejor
INICIATIVA DE MAYORÍA SIMPLE
De aprobarse hoy el dictamen en la Comisión de Seguridad
Social pasará al pleno de la Cámara de Diputados Morena
uenta con mayoría en diputados y como es una iniciativa
le mayoría simple 50 más 1 se podría estar aprobando el
Fondo de Pensiones para el Bienestar que como sabemos se
a a conformar con las pensiones inactivas de quienes tienen

más de 70 años que cotizaron en el IMSS o de quienes tienen
más de 75 años que cotizaron en el ISSSTE
ALGUIEN CON 70 AÑOS RECURRIRÍA AL NUEVO
FONDO POR SU DINERO
La Asociación de Afores la Amafore presidida por
Guillermo Zamarripa ha buscado ser diplomática en este
tema La Amafore menciona que no se trata de una expropia
ción del dinero del trabajador ya que éste supuestamente lo
podrá reclamar

En la iniciativa viene que el trabajador pueda reclamar
ahora no al Seguro Social sino al Fondo de Pensiones para el
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Bienestar Que dicho Fondo fendrá una Reserva para pagarle
il trabajador su redamo y si la reserva no es suficiente

ÓCHITL ES CONFiSCATOSIA SHEINBAUM
A REVERSA A HA DE TEfílL LO

a iniciativa fue presentada por Ignacio Mler líder de Mo
ena en la Cámara de Diputados y por la diputada Angélica

Cisneros presidenta de la Comisión de Seguridad Social
y también legisladora de Morena Pero se sabe que es una
iniciativa propuesta por el presidente López Obrador quien
en los últimos días la ha defendido ha criticado a las afo
res y dice que es para ofrecer 100 de pensión promedio
a los trabajadores Para la oposición se trata de una pensión
electorera que se da justo a mes y medio de las elecciones
presidenciales

Xóchitl Gálvez la candidata de oposición se ha referido a
la iniciativa como un saqueo a los ahorradores mexicanos
Señala que el gobierno obradorista se quiere quedar con el di
nero de las afores Claudia Sheinbaum la candidata de Mo
rena desde luego apoya la iniciativa del Presidente y recuerda
que será para ayudar a quienes se pensionaron con la reforma
de pensiones de 1977 la de Zedillo que fue regresiva y con
esta reforma se podrá dar una pensión al 100 del promedio

de lo que ganan lo trabajadores en el Seguro Social
La pensión garantizada entonces sería de 16 mil 777 78

pesos mensuales por ser este el promedio salarial de quienes
cotizaron en el Seguro Social el año pasado

POSICIÓN POR INCONSTITUCIONALIDAD
la oposición en la Cámara de Diputados ya está alistando una
acción de inconstitucionalidad pues el dinero de los trabaja
dores por derecho constitucional no se puede tocar
COBRARÁN A ESTADOS Y MUNICIPIOS
PARA EL NUEVO FONDO
Ahora ni con el dinero de pensiones inactivas se podrá llenar
el nuevo Fondo de Pensiones para el Bienestar De las cuentas
inactivas saldrán unos 40 mil millones de pesos Faltan otros
20 mil mdp para llegar a los 60 mil mdp propuestos en la
iniciativa original De dónde más se obtendrían recursos Ya
se sabe que del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado
de donde ya no hay mucho de la liquidación de Financiera
Rural tampoco hay tanto y de adeudos de cuotas de segu
ridad social de estados y municipios Así que los gobernadores
no han de estar nada contentos con esta iniciativa que vaya
polémica que ha armado a escaso mes y medio de las elec
ciones presidenciales
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EL TESTIGO
QUE SE HIZO

HUMO
ILDARDO LOPEZ ASTUDILLO alias El Gil es

Gel personaje bautizado bajo el seudónimo de
J U A N por la Fiscalía General de la República
FGR al haber sido puesto en libertad en sep

tiembre de 2019

Sus declaraciones fueron utilizadas para
sustentar las falsas acusaciones en contra de miembros

del Ejército mexicano
Tan misterioso como extraño es el hecho que el testigo

estrella de la Fiscalía que comanda Alejandro Gertz Ma
nera ha declarado en al menos cuatro ocasiones dentro

de la averiguación previa del caso
Ayotzinapa

Quien fuera jefe de Los
Guerreros Unidas sica
rioy asesino confeso de
losestudiantesdeesa

normal ha modificado
siempresus versiones
recordando hechos y
circunstancias para in
culpar exclusivamente
a personal de las fuerzas

armadas mexicanas

J U A N como es identificado
en declaraciones ministeriales ha sido citadoen al menos
tres ocasiones para que rinda su testimonio dentro de
dos causas penalesen el Juzgado Segundo de Distrito de
Procesos Penales en Toluca Estado de México

Testificación respecto a los hechos ocurridos en la
trágica noche de Iguala los días 26 y 27 de septiembre
de 2014 pero por dicho de la propia Fiscalía después de
realizar las gestiones correspondientes no fue posible
localizaral testigo solicitando en consecuencia el diferi
mientoanticipadodelasaudiencias señaladas retardando
la impartición de justicia para los miembros castrenses

Queda claro que el esclarecimiento de los hechos
ocurridos es lo último que busca la Unidad Especial de
Investigación y Litigación para el Caso Ayotzinapa que
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encabeza Rosendo Gómez Piedra

Recordemos que el testigo más relevante de la Fisca
lía Gildardo López Astudillo fue reclutado por Alejandro
Encinasdurantesu pésimo encargo como subsecretario
de Derechos Humanos testimonio que sirvió para dar
forma a una deficiente y pobre investigación y con ello
sustentar la falsa acusación en contra de los miembros

de la Secretaría de la Defensa

Estetestimonioesla pieza clave parahacercuadrarla
endeble carpeta de investigación que realizaron respecto
alcasoAyotzinapa

La nueva fecha para que El Cila J U AN rinda su testi
monio en sede judicial será el 14 de junio de 2024 Pero
no ha sido localizable ni en su casa

Podrá la Fiscalía encontrara su testigo estelary sen
tarlo en el banquillo de los acusados para sustentar las
acusaciones en contra de personal
militar

LE PLATICABA DEL proble
malegal ambientalparael
gobierno de la CDMX he
rencia de los últimos tres

gobiernos izquierdistas
El Bordo Poniente vislum
brado desde la adminis

tración de Marcelo Ebrard

como uno de los sistemas

más importantes en el mundo
de captura de biogás Es tanto el que
se genera en ese tiradero que se contempló crear un
planta de energía eléctrica que iba serejemplo mundial
Afines su gestión se lanzó la licitación de la concesión de
la planta y el manejo de lixiviados para contener la grave
contaminación al subsuelo y los mantos acuíferos de la
Ciudad misma que ganó un consorcio integrado en la
empresa Sistemas Eléctrico Metropolitanos SEM de
Bernardo Riojas aquel que fuera dueño de la desarro
lladora de vivienda DeMet

Pasaron los añosy no sucedía nada con la creación de
la planta generadora solamente que se siguieron desper
diciandoy arrojando al aire de la ciudad millonesde metros
cúbicos de gas metano uno de los
gases más destructores de la
capadeozono 20vecesmás

Miguel Ángel Mancera

ahora SEM pudiera adquirir la

energía eléctrica de terceros con lo cual se perdía com
pletamente el objetivo ecológico del manejo del gas
metano y la protección de los recursos acuíferos de la
CDMX El propio gobierno de Mancera contrató a la em

presa proveedora de energía electrica por indicaciones
de SEM siendo nada menos que Suministradora Fénix
propiedad del Sindicato Mexicano de Electricistas de
Martín Esparza y de Mota Engil

La historia no termina ahí pues por esas fechas una
buena parte de las acciones de SEM fueron adquiridas
por la propia constructora que maneja Joao Parreira De
acuerdo con cifras oficiales la administración de Claudia
Sheinbaumpagóa SEM másdel2 mil millonesde pesos
porcompra de energía eléctrica a terceros que supues
tamente debió haberse autogenerado ecológica mente
en Bordo Poniente Vaya historia

LE ADELANTABA EL viernes que el caso de Banobras
contra Invex en el que pretende fincarle la responsabilidad
de un crédito de 90 millones de dó

laresqueotorgóentiemposque
su director Alfredo del Mazo

Maza a un ex colaborador

que trabajó con él cuando
gobernó Huixquilucan co
bró un giro distinto Resulta
que el banco de Juan Cui
chard no está obligado a
resarcirelerrorquecometió
alacreditara Rodisa de Oscar

Fernández Luque compañía
que se había comprometido con
Pemex en tiempos de Emilio Lozoya
a proveer cinco equipos de perforación para pozos te
rrestres

Para poderdisponerde los recursos se estipuló en el
contrato de crédito la condición suspensiva de que debía
constituirse un contrato de fideicomiso de inversión
administración y medio de pago donde el fin primor
dial del mismo era que se aportaran al fideicomiso los
pagos que Pemex le hiciera a Rodisa a fin de que con
eso se cubriera el monto del crédito a Banobras Pero

el contratista incumplió con sus obligaciones de pago
y el banco del gobierno no ha logrado cobrarse porque
otorgó garantías de forma fraudulenta

En el juicio contra Invex solamente demandó que
el fiduciario devolviera las cosas al estado en el que se
encontraban antes de la entrega de los recursos es decir
para continuar con el objeto del fideicomiso el cual es
imposible de ejecutar por la cancelación del contrato
de Pemex desde 2017 Banobras reconoce expresa
mente en su demanda que no pretende cobrar en el

juicio contra Invex ninguna cantidad a dicho fiduciario
tan es así que en la sentencia dictada no hay condena

a Invex para devolver a Banobras ni un centavo

PARECE QUE EN el gobierno de la 4T esa clásica de los
sexenios priístas del año de Hidalga está más viva que
nunca Con un presidente como Andrés Manuel López
Obrador que enarbola la bandera de la lucha contra la
corrupción o diestraysiniestra será muy interesante ver
cómo logra mantenerel control de lasarcas nacionales
en un año en que típicamente se abre la llave de los re
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cursosy se da rienda suelta al gasto injustificado Como
la banca de desarrollo no ha sido ajena a este fenómeno
para evitartentacionesy malos entendidos en fechas
recientes Nafin Bancomext que comanda Luis Antonio
Ramírez y Banobras que capitanea Jorge Mendoza
Sánchez recibieron la instrucción presidencial de cerrar
la llave de otorgamiento de nuevos créditos hasta nuevo

aviso Especialmente si se trata de pro
yectosodeempresasquenosean
prioritarios para el inquilino de
Palacio Nacional Será esto
el reflejo de la necesidad de
recursosquerequiereelta
basqueño para terminar
suscompromisos Ouna
manera de evitar que se
entreguen créditoscuestio
nablesentiemposderepo
sición Créditos impagables
y o con garantías chafas
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Es un agandalle
La intención del gobierno es que los diputados de Morena y
5us satélites aprueben las reformas para poder disponer de
44 mil millones de pesos que tienen dueños particulares para
rear el Fondo de Bienestar que de acuerdo con la instrucción

presidencial deberá estar operando el mes próximo
La presión es verdaderamente alta para lograrlo La par

ticipación del IMSS e ISSSTE dentro de la Amafore logró que
esta agrupación se doblaray revirtiera sus opiniones iniciales
hasta el grado de parecer que está a favor de lo presentado

El IMSS ha utilizado como vocero a su director de Presta
ciones Económicas Iván Pérez Negrón quien parece ignorar
que es representante de un organismo tripartita trabajadores
patrones y gobierno y actúa como legislador de Morena

Abiertamente dice que es parte de un proyecto guberna
mental para reformar el sistema de pensiones que requie
re cambios constitucionales No actúa como funcionario del
MSS sino como un político al servicio del partido en el poder

Estas acciones tienen como foco que el gobierno pueda
disponer de recursos a días de las elecciones para que parezca
que están aumentando las pensiones de un grupo que serán
pagados por dinero de trabajadores y o sus beneficiarios que
no los han reclamado
REMATE MVP

A unos días de que inicie la convención de la ABM el Padre
del Análisis Superior decidió entregar el premio MVP de la
banca a JorgeArce y su equipo de HSBC puesto que es la ins
titución que ha tenido los mejores resultados durante este año

Han sabido aprovechar la oportunidad de hacer crecer el
tamaño y la rentabilidad del banco Desde el punto de vista
global una de las maneras de verlo es que mientras HSBC de
cidió cerrar su operación en Argentina ha ampliado su trabajo
en México puesto que han tenido muy buenos resultados

El banco que tiene como CEO mundial a Noel Quinn y
director para EU y América a Michael Roberts está verdade
ramente comprometido con México puesto que por mucho
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tiene los mejores resultados de la región
Otra manera de valuar el exponencial crecimiento que han

tenido son sus tarjetas de crédito que tienen ya 2 17 millones
superando ligeramente a Banorte encabezado por Marcos
Ramírez que cuenta con 2 11 millones de plásticos

Para dar una idea de proporción Scotiabank que bajo la
dirección de Adrián Otero ha tenido resultados mediocres
tiene 455 mil tarjetas de crédito
REMATE SOTANERO

En la otra cara de la moneda está Manuel Romo y su equipo
de Citibanamex que han tenido cualquier cantidad de pro
blemas en este año El complicado proceso de separación en
dos bancos es quizá el inicio de sus problemas operativos
que se han ido complicando por malas decisiones en el orden
corporativo De acuerdo con los más recientes dichos de Jane
Fraser directora global del grupo siguen adelante con su
proceso de separación en dos bancos y siguen evaluando la
manera en la que lo realizarán a partir de 2025 ya sea por una
OPI o si consiguen a un cliente directo que compre el paquete

Eso ha generado pérdida de dinamismo en el mercado y
retraso en las decisiones de inversión en temas torales como
equipos e innovación que se han visto complicados por malas
decisiones de índole político En Citibanamex parecería que
el principal problema es que no han comprendido que ya no
son el banco más grande del país y que sus formas de rela
cionarse con la sociedad no corresponden al México actual

A esta situación complicada debe considerarse que la pro

moción de Ernesto Torres Cantú a nivel global dentro de Citi
ha dejado un tanto huérfana su operación en México lo que
no se resuelve con comidas al estilo de los años 80
REMATE INEXISTENTE
En un sótano de este recuento está Nu que está dirigido por
Iván Canales que sigue sin cumplir con los requisitos para
que la CNBV presidida por Jesús de la Fuente los considere
para darles una licencia de operación bancaria Lo que no
ocurrirá durante esta administración y al paso que van ni
en la que sigue

En Un en lugar de ocuparse en lo toral creen que con
campañas de relaciones públicas con las que buscan pre
sumir el éxito que tienen en Brasil donde sí son un banco lá
gente olvidará que aquí están haciendo operaciones que sólo
están permitidas para las instituciones de crédito
REMATE CONFUNDIDO
En una entrevista Gaudia Sheinbaum dijo que le gustaría
que Rogelio Ramírez de la O siguiera como secretario de
Hacienday muchos interpretaron que le había dado un espal
darazo Parece que no leyeron completa la declaración de la
candidata de Morena Dijo que no ha hablado con él es decir
a estas alturas de la campaña no ha tenido ningún contacto
con él Es poco probable que recurra a un hombre con el que
no ha tenido contacto para incluirlo rn su equipo
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El entorno en el que opera el sistema bancario
ha sido impactado por tres grandes desarro
llos la tecnología disruptiva mayor regulación
de prevención de riesgos y el incremento de la
competencia de nuevos y digitales jugadores no
bancarios

Banorte es el banco y grupo financiero que
preside Carlos Hank González y dirige Marcos
Ramírez que adquirió cinco bancos nunca es
tuvo en el Fobaproa y de ocupar la posición 19
hoy está en lugar 2 del sistema

El primer ejecutivo de Banorte subraya el
esfuerzo para fortalecer la respuesta del equi
po que trabaja con un solo objetivo de arriba
hacia abajo basado en la meritocracia Si los
colaboradores saben hacia dónde vamos todos
jalan parejo Aquí el bono personal no es lo que
importa el cliente y su satisfacción al centro
destaca Ramírez quien explica que el enfoque
al cliente les permite orientar los recursos de
forma eficiente para seguir atrayendo nuevos
clientes sobre todo digitales y jóvenes y satis
facerlos mejor

Mientras haya gente por bancarizar habrá
clientes en México Por eso podemos crecer a
dos veces el PIB porque estamos cerrando el
gap de penetración financiera en la banca El
chiste es incorporar a los clientes desde jóvenes
para servirles financieramente

El plan 2020 que se definió a finales del
2012 con objetivos y métricas claras para con
seguirlo alineó los incentivos del equipo di
rectivo A partir de entonces destina 13 de los

ingresos del grupo en tecnología eficiencia del
back y front office o 13 mil millones de pesos
Eso permitió construir con IBM un repositorio o
plataforma central al que ahora incorporan IA
que les permite escalar interconectar sistemas
desarrollar aplicaciones y productos con agili
dad y administrar mejor el capital Su capacidad
es tal que Marcos comenta Hoy podrían subir
otro banco en un fin de semana Del 2020 pa
saron al 1 2 3 que concluyó en diciembre del
2023 con el compromiso de convertir a Banorte
en un banco digital con la mejor app móvil para
servir a sus clientes pero también con una filial
nativa digital Bineo Lo lograron

Cuentan con 12 millones de clientes activos
únicos que transaccionan 2 2 veces por mes
en promedio Sus activos superan los 2 2 billo
nes de pesos la mitad es cartera de crédito neta
descontando reservada y superan el billón 45

mil millones de pesos en depósitos Su CCL li
quidez supera el 160 por ciento

De los 12 millones de clientes 8 9 millones
son digitales y 6 8 millones son altamente tran
saccionales usando la aplicación Se registran
1 025 millones de transacciones con un incre
mento del 37 vs 2023 746 millones el pro
medio es de 2 2 productos y la intención con el
Plan 4 5 6 es aumentar la adquisición de nue
vos clientes con Bineo el costo es de seis pe
sos y subir a cinco el número de transacciones
mensuales por cliente

Eso es un gran desafío y lo tenemos que
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hacer con mayor eficiencia índice de 36 5
en 2023 Por ello ahora nos enfocamos en la
hiperpersonalización para hacer de lo ordina
rio lo extraordinario que el cliente use la app
y todo el multicanal físico para lo que necesita
hacer ahorrar crecer formar su patrimonio y
ser feliz sonríe decidido el banquero

Marcos Ramírez concluye las fintech son
una gran competencia siempre y cuando ten
gamos piso parejo hay mucho mercado y cada
uno haremos lo necesario La banca no está
cruzada de manos Es importante que manten
gamos un supervisor fuerte que le entiendas y
que sea rápido y eficaz para resolver y acotar
riesgos a tiempo

0
DE FONDOS A FONDO

#ConvenciónBancaria Interesante respuesta de
Claudia Sheinbaum la candidata de Morena
y la coalición Juntos Haremos Historia sobre si
le gustaría que el titular de Hacienda Rogelio
Ramírez de la O continuara en la dependen
cia si gana la elección Me gustaría no se lo he
pedido pero sí Lo importante es que la pre
gunta se hace previa a la Convención Bancaria
y es un mensaje que dará certeza en que de
ganar la elección será una Presidenta económi
ca fiscal y financieramente responsable Poner
fin a elaborados escenarios de fantaseada crisis
transexenal es clave no sólo para ella también
para Xóchitl Gálvez
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Los banqueros llegarán bien y de buenas a
su 87 Convención que inicia este jueves en
Acapulco con una gran solidez financiera
utilidades récord por las elevadas tasas de
interés excelente relación con las autori
dades financieras y con una gran liquidez
porque el reto que les falta por cumplir y
que reiteran cada año es el compromiso de
otorgar más créditos para el desarrollo del
país especialmente a las empresas de me
nor tamaño

La convención de la ABM que tiene como
tema central el Progreso de México y la res
ponsabilidad compartida será
suigéneris por varios motivos
se realiza en Acapulco lejos
aún de recuperarse al 100 de
los efectos del huracán Otis que
devastó el puerto hace sólo seis
meses

Es la primera vez que la con
vención no será inaugurada ni
por el Presidente de la Repú
blica porque Andrés Manuel
López Obrador cambió a últi
ma hora la agenda ni por las
autoridades financieras por
que la convención coincide con la reunión
de primavera del Banco Mundial y del FMI

El secretario de Hacienda Rogelio
Ramírez de la O y la gobernadora del Ban
co de México Victoria Rodríguez tuvie
ron que hacer malabarismos para volar de
Washington a México y poder participar en
la ceremonia de clausura en la que ambos
serán oradores

La gran expectativa de la convención
será desde luego la pasarela de presiden
ciales porque seria la primera y la única a la
que asistirá Claudia Sheinbaum la candi
data de Morena y partidos aliados quien se
ha negado en forma tajante a participar en
otras pasarelas convocadas por organismos
del sector privado por lo que la agenda polí
tica terminará prevaleciendo sobre los temas
bancarios y financieros lo que no hubiera

ocurrido si López Obrador hubiera inau
gurado la Convención el jueves en la tarde
como estaba originalmente programado

O
RAMÍREZ DE LA O DESHOJANDO
LA MARGARITA
La duda es si Sheinbaum enviará otro men
saje a Ramírez de la O para que si resulta
ganadora permanezca en Hacienda Se afir
ma que Ramírez de la O no quiere conti
nuar aunque deberá en el arranque por el
entuerto que dejará en finanzas públicas
y que se agravará si se aprueba la reforma
en pensiones lo que presionará a la próxi
ma administración por el costo de financiar

pensiones al 100 de los traba
jadores con ingresos menores a
los 18 000 pesos mensuales

O
TIANGUIS TURÍSTICO
UN GRAN ESFUERZO

El Premio Naranja Dulce es
para el secretario de Turismo
Miguel Torruco y para los ho
teleros de Acapulco que hicie
ron en verdad una gran labor
para la realización del Tianguis

Turístico a sólo seis meses del huracán Otis
Fue desde luego un Tianguis desangelado
en cuanto a sus resultados pero se debe re
conocer el esfuerzo para promover Acapul
co El tache es para López Obrador quien
no asistió a la inauguración del Tianguis a
pesar de su importancia

O
MARTÍ BATRES PÉSIMA REACCIÓN
El Premio Limón Agrio es para Martí Batres
jefe de Gobierno por el pésimo manejo del
problema del agua contaminada en la alcal
día Benito Juárez Primero dijo que no ha
bía problema pero ante el plantón de los
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enojados vecinos reconoció a regañadientes
que sí hay contaminación sin embargo aún
no se ha confirmado el origen El colmo fue
que Sacmex reconoció apenas el sábado que
efectivamente el agua no se debe utilizar ni
para beber ni para lavarse los dientes

La duda es si
la candidata de
Morena enviará

otro mensaje al
actual secretario
de Hacienda
Ramírez de la O
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Entre candidatos acosadores
sexuales la GN humillada
y una gobernadora cínica

se llevará a cabo
la 87a Convención Bancaria

ÍCT a últimay nosvamos dice el
I viejo adagio que ilustra siempre
I I el fin de un encuentro un ciclo o

un momento Es la frase que sentencia yque
pone fin
CAFÉ CON PIQUETE

Yfes que el próximojueves arranca en
Acapulco Guerrero la 87a Conven
ción Bancaria de la ABM la última

que le tocará al gobierno de AMLO
UHA CONVENCIÓN
MUY ACAPULQUEÑA
La bancaria de este año se rea

lizaría originalmente en Nuevo
Vallarta en el complejo turístico

de Vidanta del empresario y compadre
de Ya Saben Quién Daniel Chávez Sin
embargo la sede se cambió a Acapulco
merced de la presión política de AMLO
para llevar al puerto guerrerense este
importante evento con toda la derrama
económica que implica y también enviar
un mensaje a la opinión pública de que
la región se está levantando y recu
perando después de la desolación que
dejó el huracán Otis Sirí embargo esas
son sólo palabras pues la tragedia fue
no únicamente por la devastación propia
que causó el fenómeno natural sino por

el pésimo manejo del gobierno en sus tres
niveles de gobierno 90 lealtad 10 ca
pacidad o si se puede menos aún mejor

Y ni qué decir del cómo están humi
llando a nuestras Fuerzas Armadas si
no me ha leído hágalo Ni elpueblo ni los
delincuentesy menos eigobierno nos res
petan GuardiaNacional y no se pierda la
columna delviernes

FUERTE DOBIE

Hacerla en el puerto implicó mu
chas complicaciones para la or
ganización desde la designación

de una sede con habitaciones de hotel y
salones de conferencias que estuviera
lista para recibir a los banqueros hasta la
logística que gira alrededor de un evento
de esta magnitud

Honor a quien honor merece lo de la
sede en Mundo Imperial lo lograron de
manera sorprendente lo de la logística ha
sido un caos sobre todo en la reservación
de los vuelos los cuales además de que
son pocos están carísimos
NI CONTIGO NI SIN TI

Larelación que ha tenido AMLO con
los banqueros ha sido de claroscuros
Por un lado lo sabemos presumirá

de una economía saludable y recuperada
después de los estragos que provocó la
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pandemia de covid 19 con un superpeso
gracias a las remesas de los mexicanos
expulsados del país incluyendo las del
narco que tanto cuida una inflación hasta
cierto punto a raya y con la mesa puesta
para darse un festín de nearshoring dadas
las condiciones inmejorables que ofrece el
país en cuanto a su ubicación geográfica
pegada a Estados Unidos mano de obra
competitiva y coñectividad logística es
tratégica Bueno nos falta un húb porque
para la 4T el AIFA es suficiente pero no
ese aeropuerto es suficiente sólo para men
tes cuatroteistas Ojo hayque escuchar a
Xóchitl y sus propuestas en el debate en el
tema de infraestructura Además el año
pasado el Presidente trató de suavizar su
relación con los bancos yse cpmprometió
con ellos a no cambiar las reglas deljuego
pidiéndoles que siganhaciendo negocios

uT a bancaria convocará a los tres
I aspirantes a la Presidencia de este
I Ipaís pero como sabemos las

expectativas están entre lacorcholata ofi
legales en el país ycontinúen obteniendo
utilidades legítimas y razonables

Por otro lado este gobierno cargará
con el estigma de haber tenido siempre
bajo la amenáza a los bancos primero
con la idea de reducir y prohibir el cobro
de comisiones porvarios servicios luego
con la intención de usar el dinero olvi
dado en las cuentas bancarias y desti
narlo a la seguridad publica después con
el riguroso cobro de impuestos y ahora
con la propuesta de tomar el dinero de las
afores de personas mayores de 70 años
que nadie reclame para financiar el Fondo
de Pensiones del Bienestar es decir otra
iniciativa clientelar

Y claro además del desatino de haber
creado el Banco delBienestar que más
que banco es una especie de oficina de
cobro de raya en la cual los beneficiarios
tienen que formarse porhoras para sacar
el dinero si bien les vayhay dinero en los
cajeros de sus becas pensiones apoyos y
demás dádivas oficiales Banco del Bienes
tar nació con el objetivo de hacer a un lado
al sistema bancaiio yponerse por encima
del mismo

cialista Claudia Sheinbaum yla candidata
de la oposición yde la ciudadanía Xóchitl
Gálvez por el recibimiento que tendrán
Como quien dice vamos aver de qué lado
está el corazoncito de los banqueros

Estapasarela de candidatos siempre ha
sido tulbuen termómetro sobre cómo se
visualiza la relación banca gobierno en el

proximo sexenio
No está pordemás recordar que hace 12

años sacaron enhombros aJosefinaVáz
quez Mota lo que les costó unsexenio muy
rudo ensu relación con Enrique PeñaNieto
que hace seis añosAndrésManuel justo en

pasarela les advirtió que iba a soltaral
tigre si él no ganaba que Meade yAnaya
se dieronun súper entre por sus presenta
dones que hubo un sinfín de distractores
a la hora de lapresentacióndeAnayapara
que nadie entrara pero no surtieron efecto
Qué pasará ahora entre ClaudiayXóchitl
aquienvana preferir Qué nervios

Hace seis años levanté una encuesta
entre los banqueros

Qué instrumento financiero es cada
candidato

Y estos son los resultados sinmargen de
error

AMLO El Libretón

Un Depósito salvo
A n oiro rAnaya buen cobro

Meade Un Bono M

Ahora les pregunto cuál sería Clau
dia ycuálXóchitl

Los leo

AGENDA

Enteoría la agenda de la bancaria
tendrácontenidos interesantes sobre
transición energética educación

financiera inteligencia artificial cambio
climático crisis del agua biodiversidad
yhasta un análisis sobre Claudia Goldin
premio nobel de economía pero quién
sabe cuánto público tendrán porque toda la
agenda se movió ya que

REDOBLE DE TAMBORES

Se sabía queAMLO estaría durante
la inauguración del evento pero por
razones desconocidas cambió su par

ticipación para lá clausura elviernes por la
noche algo quejamás había sucedido

Enlapasarela de lospolíticosyo no
quisiera serEvelyn Salgado la gobernadora
de Guerrero pues con qué caradará su
discurso bueno con la cara dura que tiene
conel cinismo que laha caracterizado pues
sin ruborizarse dirá quevanviento enpopa
ya que principios yvalores se nota que no
tiene tambiénhablaráJesús de laFuente
presidentede la CNBV ypórfas no dejen
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de leerme elmiércoles pues les platicaré de
acosos laboralesysexuales en la comisión
así cómoVictoria Rodríguez Ceja goberna
dora deBanxico o Rogelio Ramírezde la O
quien seguro andará felizporque puede ser
transexenal de ganar Sheinbaum sin im

portarque con estos presupuestos la gente
se quede sin medicinas o escuelas de tiempo
completo comedores comunitarios o tantas
cosas tan importantes porcumplirle a
AMLO sus caprichos delTren Maya AIFAy
Dos Bocas yelsuhse GabrielYorio

Ah yel gran suceso de labancaria es
que elviernes cerraremos conel superes
pectáculo de MaríaLaura Salinas Myst sí
seremos laenvidia de propiosyextraños

Ya le contaré lospormenoresytrascendi
dosde labancaria de este año La últimay
nosvamos
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EN LA MIRA DE
LOURDES MENDOZA

Sime llegan a desaparecer
quiero que todo elmundo
sepa que fueron ellos

EN LA MIRA
DE LOURDES MENDOZA

Si me llegan a
desaparecer
quiero que todo
el mundo sepa
que fueron ellos

Bibiana teme por su vida y la Fiscalía
lejos de ayudarla es quien la amenaza
Todo esto sucedió con Ernestina Godoy
como Fiscal Eh La misma que acusa

una campaña negra en su contra Vaya cinismo
Inhale y exhale

Martín Neri Hernández supervisor del área
de Asesores Jurídicos en el Centro de Investiga
ción VictimológicayApoyo Operativo CIVA fue
acusado de acoso y abuso sexual En lugar de ser
castigado y llevado ante un juez lo trasladaron
a un centro de justicia para muj eres en Azcapot
zalco Increíble pero cierto

La denunciante Bibiana trabajadora en la
Fiscalía y empleada de este violentador de mu
jeres ve que el infierno vivido se recrudece Los
presuntos incondicionales del licenciado acen
túan la intimidación la segregación y la hostili
dad día tras día Sí en lugar de que la Fiscalía de
la CDMX la resguardara y protegiera permitió
el escarnio en su contra Han pasado más de cin
co meses desde que Bibiana alzó la voz y hoy se
encuentra en un continuo peligro

Tengo miedo por lo que me vaya a pasar y
no me voy a callar y voy a continuar con el pro

cedimiento de mis carpetas de investigación
porque si me llegan a desaparecer yo quiero que
todo el mundo sepa que fueron ellos Quiero que
sepan todos que estoy aquí que soy víctima y que
no se me está haciendo caso que estoy trabajan
do en atención a víctimas de delitos de género y
yo soy víctima de delitos de género y en mi mis
mo trabajo me están revictimizando aseguró

Como si se tratara de un juicio sumario al in
terior de la Fiscalía capitalina dos subdirectoras
y dos asesores jurídicos públicos en el CIVA se
confabularon para convertirse en jueces jurados
testigos y han sentenciado a Bibiana a ser ig
norada aislada y a permanecer en constante
supervisión y pobre de aquel que se atreva a
desobedecer la instrucción porque es reubicado
o de menos es acreedor a un extrañamiento Es
tan desproporcionada y absurda la medida que
se han presentado dos amparos

Agárrense con lo que van a leer Bibiana contó
que entre ellos decían Con 500 pesos desapare
cemos a quien nosotros queramos conocemos
gente Y también amagaban De mi cuenta corre
que Bibiana se va a ir de aquí de mi cuenta corre
que esta puta no va a volver a pararse para acá
Las alertas llegaron días antes de la tercera au
diencia del caso contra Neri Hernández

El 1 de abril a las 4 00 a m llegan a mi domicilio
dos sujetos Ellos venían en un carro negro al mo
mento se bajan se dan asila vuelta como en la otra
casa y regresan se recargan en el carro y se quedan
viendo un buen rato como esperando a alguien
que saliera de mi domicilio Cuando ven que no
salimos empujan un poco la puerta relató

Al no ingresar a su casa se plantaron a la
espera de que saliera hasta que se percataron
de que eran videograbados por cámaras de se
guridad que al final destruyeron Aunque se
inició una carpeta de investigación en contra
de las subdirectoras y los asesores jurídicos la
autoridad extrañamente le negó las medidas
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de protección a pesar de mostrar pruebas de la
intimidación y el acoso en su área laboral Pero
por si quedaban dudas sobre de qué lado se in
clina la balanza esta mujer con más de siete
años en la Fiscalía capitalina también está
siendo investigada
Ellos fomentan la violencia contra las mujeres
Aunque sus discursos digan otra cosa con decir
les que en días pasados el encargado de la
FGJCDMX Ulises Lara aseguró que para erradi
car problemas como la violencia de género es
necesaria una sociedad que tenga cada vez más
claro que la mejor forma de convivencia es
construir relaciones de paz Les digo
Frente a ello Bibiana le tomó la palabra y solicitó
una audiencia con el funcionario antes de su

próxima audiencia el 19 de mayo para exponer
le las irregularidades de su caso y que marque un
distanciamiento en el trato de la administración

de Godoy quien quedó a deber resultados a dece
nas de víctimas y provocó que no fuera ratificada
en el cargo y ahora cínicamente pide el voto de
los capitalinos para tener hueso en el Senado

Ahorita no salí de mi casa hay días que digo
qué tal que si me hacen algo y quién va a hacer
algo por mí O sea si me levantan si estoy a ex
pensas de las subdirectoras ellas saben si me
mandan o no me mandan a algún lugar y ellas
me van a poner Yo ya estoy viendo afectado mi
trabajo en mi vida laboral en mi vida personal
en mi salud y nadie hace nada aseguró

Bibiana no estás sola
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